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PALO REDONDO: 
Reto cumplido

VEA
LA REVISTA

Rumbo al Bicentenario

VIENEN LAS VACUNAS
Negociaciones 

con laboratorios 
internacionales avanzan.

 
LIGA CONTRA EL CÁNCER

Atraviesa crisis 
ecónomica.

CON BANDERAZO
Autoridades exigen 

presupuesto  COVID-19.

Con el reinicio de Palo Redondo del Proyecto Especial Chavimochic, La Libertad, 
brillará. Habrán puestos de trabajo, exportaciones,  más agua y centrales 

hidroeléctricas.  Edilberto Ñique, Manuel Llempén y José Murgia, destacan el 
significado que representa para la región  cristalizar esta obra. 
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VEA LO QUE VEA

BUENAS NOTICIAS
Una buena noticia dentro de las tantas 
malas que recibimos a diario por la 
COVID-19. Se trata de las encuestas 
publicadas por el Instituto Nacional 
de Estadísticas (INEI), donde señalan 
resultados positivos para La Libertad. 
Mediante cuadros oficiales del INEI, 
se establece en forma fehaciente 
que, de noviembre del 2019 hasta 
abril del 2020, mejoró la seguridad 
ciudadana disminuyendo en 2.9 la 
victimización y en 3.5 la percepción 
de inseguridad. Y esto, no es pura 
casualidad, sino, es el resultado de un 
eficiente plan estrategico impuesto 
por la Policía Nacional, durante la 
gestión del General Lucas Leoncio 
Núñez Córdova, cuando fue jefe de 
la III Macro Región de La Libertad 
y del Gobernador Regional de La 
Libertad, quien además ostenta el 
cargo de presidente del Comité de 
Seguridad Ciudadana, Ing. Manuel 
Llempén Coronel. En tanto el General 
Lucas Núñez, viene laborando en la 
Policía Nacional de la Capital de la 
República. El alto efectivo de la PNP, 
dijo que demostrará que su cambio de 
Trujillo a Lima, fue injusto y que cuenta 
con todas las evidencias suficientes 
para demostrar que su labor en La 
Libertad fue transparente y ajustada 
al reglamento interno de la Policía 
Nacional. ¡Las pruebas mandan ante 
cualquier injusticia!

DE MARCELO A RUIZ 
El alcalde de la Municipalidad 
Provincial de Trujillo, José Ruiz Vega, 
reemplazó, a su antecesor Daniel 
Marcelo, luego que este fuera 
separado por el Jurado Nacional de 
Elecciones, con dos sentencias en su 
contra. Es importante recordar que 
la Sala de Apelaciones Transitoria 
Especializada en Extinción de 
Dominio, ratificó la sentencia de 
cuatro años de pena privativa de 

libertad suspendida contra Daniel 
Marcelo Jacinto, por el caso de los 
bloqueadores, cuya pena alcanza a 
tres exfuncionarios de la comuna de 
La Esperanza: Cyntia Flores Flores, Liz 
Mirella Miranda y Edilberto Navarro 
Varas. Sin embargo, Daniel Marcelo 
aún tiene la esperanza de retornar, 
si la casación que presentó a la 
Suprema, le sale favorable. Claro que 
es muy difícil, pues ha perdido en 
primera y segunda instancia por ello, 
es que el JNE, lo saca del cargo.  Pero 
en esta vida no hay nada imposible. 
¡Lo justo es que si alguien cometió un 
delito, le debe caer todo el peso de la 
ley, puesto que nadie tiene corona!

RETOS DEL NUEVO ALCALDE 
El actual alcalde de la Municipalidad 
Provincial de Trujillo, ha prometido 
trabajar con profesionales 
capacitados, en unión con las 
autoridades competentes y en favor 
de las grandes mayorías, para hacer 

de Trujillo, una ciudad diferente. 
Le tomamos la palabra, ojalá no 
haya sorpresas. Lo único cierto es 
que José Ruiz, a diario sale a conocer 
la problemática de la ciudad, para 
seguir trabajando en la ejecución 
de obras. Pero sería bueno que 
recorra las urbanizaciones, donde las 
calamitosas pistas están totalmente 
deterioradas, generando la protesta 
de los hombres del volante y de la 
población. Además, en las calles 
Zela y Mariscal Castilla, un numeroso 
grupo de informales que ofertan 
productos de segunda mano, no solo 
han invadido la zona, sino que utilizan 
las calles para sus necesidades 
fisiológicas, poniendo en peligro la 
salubridad de vecinos y expuestos 
a que se contagien del mortal virus. 
¡Este es el nuevo reto del alcalde!

SBPT CON NUEVO PRESIDENTE
La Sociedad de Beneficencia 
Pública de Trujillo, cuenta con nuevo 
presidente del Directorio. Se trata de 
Eduardo Castillo Bazán. Su presencia 
en la sesión de concejo provincial, 
para exponer sus planes de trabajo, 
han sido calificadas como positivas. 
En tanto la regidora y ex presidenta 
del Directorio de la Beneficencia, Olga 
Cribilleros Shigihara, ha exhortado a 

Eduardo Castillo a no olvidarse del 
rol que cumple la institución como 
entidad creada para favorecer a las 
clases más humildes.  Hay que anotar 
que Castillo Bazán tiene experiencia 
en estas instituciones, por lo que 
se le augura una 
buena gestión. 
Lo importante 
sería, también 
tomen alguna 
medida para el uso 
respectivo de los 
locales que tienen 
en la cuadra 3 de 
Bolognesi, que se 
mantienen cerrados 
en pésimas 
condiciones. Si 
aplica la estrategia 
de alquilarlos con la condición 
que el inquilino haga los arreglos 
respectivos, podrían tener mayores 
ingresos. Por supuesto, deberá llegar 
a acuerdo que favorezcan ambos. 
Lo importante es habilitarlos para 
que estén en condiciones de generar 
ganancias.

MONTOYA SERÍA CANDIDATO
El pastdecano del Colegio de 
Abogados de La Libertad, Manuel 
Montoya Cárdenas, se prepara para 
las próximas elecciones al Congreso 
de la República. Tiene varias 
propuestas de partidos políticos de 
larga data. El Dr. Montoya, sin duda es 
un profesional reconocido y que tiene 
el respaldo de diversas instituciones 
de Trujillo, distritos y otras provincias 
de la Región. No cabe duda, que con 
él, tendríamos un buen y calificado 
representante de La Libertad, en el 
Congreso de la República. Por otro 
lado, nos informaron también que 
hay otro grupo político que lo viene 
tentando para postular a la alcaldía 
de Trujillo o Gobierno Regional. 
El porcentaje que obtuvo en las 
elecciones, cuando postuló y llegó al 
decanato del Colegio de Abogados, 
fue destacado. Igualmente, tuvo 
mucha aceptación como regidor de 
la Municipalidad Provincial de Trujillo, 
donde cumplió un rol preponderante 
en favor del pueblo.
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ATENCIÓN: 9 am. a 1 
pm. y de 5 pm. a 10 pm.

Jr. San Martín 216
956298960

Deliciosos sandwiches de  pavo, mechado, chicharron,tamales, humitas, jugos, café, postres y más...

El Pernil

Pedidos:

14
22
28
30

SANTA ROSA DE LIMA:
LA FE EN TIEMPOS DE PANDEMIA 

“Cuando servimos a los pobres y a los enfermos, 
servimos a Jesús”.

LIGA CONTRA EL CÁNCER ATRAVIESA
PREOCUPANTE CRISIS ECONÓMICA

La dama trujillana Rosario Alvítez Falcón, ha
 recibido una institución con un fuerte déficit 
financiero, pero afirmó que sabrán afrontar y 
superar con mucha firmeza las dificultades 

presentadas.

CHIMBOTE: 

MUJER CON TRAUMATISMO 
DERROTÓ AL COVID-19

Caso quedó registrado en cartel 
simbólico “Árbol de la victoria” de 

hospital chimbotano.

Anucia 
en VEA y vende más

Contáctanos:
949340856

VEA 
LA REVIS TA

32 “LA PANDEMIA HA CAUSADO 
ZOZOBRA EN LA HUMANIDAD”

Sostiene destacado psiquiatra 
Dr. Roger Coello Miranda.

UNIVERSIDADES: DEL LICENCIAMIENTO A LA 
ACREDITACIÓN

Experto en temas de comunicación analiza el 
actual contexto de la calidad educativa. El Perú 
fue el último país de América Latina en iniciar su 

proceso de Acreditación.

WALTER MARTOS CON VOTO DE CONFIANZA
Poder Ejecutivo y Legislativo se dan tregua en el 

último año de Vizcarra.

CAJAMARCA
FEDERACIÓN MÉDICA DE CAJAMARCA 

PROTESTA POR COLAPSO DE HOSPITALES
Informaron que 80 doctores, 200 enfermeras y 

100 obstetras de la región se han contagiado de 
COVID-19.

CHICLAYO: 

DE FIESTA: NO RESPETARON TOQUE DE QUEDA 
Tuvieron que trasladarlos en dos buses hasta la 

comisaría
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Ante el  avance del COVID-19 
en nuestra región, la Cámara 
de Comercio de La Libertad, 
el Comité Regional de 
Empresa, Estado, Academia 

y Sociedad Civil Organizada (CREEAS) 

Inician cruzada de solidaridad:
“La Libertad se da la mano”

INSTITUCIONAL

Cámara de Comercio convoca al sector privado para 
contribuir a combatir el COVID-19 g y beneficiar a la 

población afectada por la pandemia.

y la Agencia Regional de Desarrollo 
(ARD) se han unido para lanzar la 
campaña de solidaridad denominada 
“La Libertad se da la mano”.
A través de esta iniciativa, el 
empresariado liberteño busca 

contribuir al control del COVID-19, a 
través de las donaciones voluntarias 
que realice el sector privado y la 
comunidad en general que desee 
sumarse a esta noble causa.
“Desde que la pandemia llegó a 
nuestra región, el empresariado 
responsable se ha hecho presente de 
diversas maneras con sus donativos, 
apoyando a las poblaciones más 
vulnerables, pero esta vez como 
gremio queremos convocarlos a 
seguir contribuyendo a la contención 
del COVID-19, pero de una manera 
articulada, para lograr objetivos de 
mayor impacto para toda la población 
liberteña”, señaló el presidente de la 
CCLL, Hermes Escalante Añorga.
“La Libertad se da la mano” busca 
conseguir aprovisionamiento de 
oxígeno para las personas que más 
lo necesiten, adquirir equipos de 
protección al personal de salud que 
se encuentra en la primera línea de 
defensa de la pandemia, así como la 
compra de pruebas para la detección 
gratuita de casos positivos a 
COVID-19 en poblaciones vulnerables, 
y de medicina para combatir la 
enfermedad en sus etapas iniciales.

Dr. Hermes Escalante, pide apoyar 
cruzadad.e pr
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Santa Rosa de Lima:

La fe en 
tiempos 
de 
pandemia 

El 30 de agosto se celebra 
el Día de Santa Rosa 
de Lima, la primera 
americana que fue 
canonizada, y cuya 
festividad se extiende 
a diferentes partes del 

mundo.
La santa limeña tuvo una vida 
encaminada hacia Dios y a pesar 
que atravesó momentos difíciles 
en su vida, se mantuvo firme en su 
convicción. Intentaron desposarla 
pese a su desacuerdo y a que 
estaba abocándose a una vida 
religiosa, se echaba pimienta en 
el rostro para evitar que diferentes 
hombres la pretendan, pasó por 
burlas y molestias de parte de 
familiares y amigos, entre otras 
cosas. Santa Rosa siempre se 
mantuvo en la fe y pudo sobrellevar 
las situaciones que vivió.

HISTORIA
Isabel Flores de Oliva nació el 20 
de abril de 1586 en Lima y fue la 
primera santa de América. Fue 
declarada Patrona del Perú, del 
Nuevo Mundo y de Filipinas antes de 
su canonización en 1671 por el papa 
Clemente X.
La santa empezó a ser llamada 
con el nombre de Rosa al poco 

Autor: Renato Paredes Calloma    

ESPECIAL

tiempo de haber nacido, habiendo 
diferentes versiones sobre la 
historia: una versión consiste en 
que una india que trabajaba para 
su familia la llamó así por su gran 
belleza, otra explicación es que un 
día su madre notó que el rostro de 
ella lucía como una rosa y por eso 
empezó a llamarla de esa forma, 
entre otras.
Santa Rosa pasó parte de su vida 
en el distrito de Quives, ubicado en 
la provincia de Canta (Lima). En esta 
localidad recibió la confirmación 
por parte del arzobispo de Lima, 
Santo Toribio de Mogrovejo.
Desde la adolescencia se sintió 
atraída por el modelo de vida de la 
terciaria dominica Santa Catalina 
de Siena, por lo que decidió 
cortarse el cabello y hacer un voto 
de castidad.
A los 20 años ingresa a la Tercera 
Orden de Santo Domingo, rama 
laica de la Orden de Predicadores 
o también llamada Dominicos. Es 
así que a partir de ese momento 
empezó a vestir de túnica blanca 
y manto negro, llevando una vida 
consagrada a Dios desde su casa.
En su hogar recibía a niños y 
enfermos, donde los curaba y daba 
clases de guitarra, arpa y cítara. 
Asimismo, cultivó el huerto de su 
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“Cuando servimos a los pobres y 
a los enfermos, servimos a Jesús”

casa, realizaba labores de costura 
y al fondo de su vivienda construyó 
una cabaña en la que se sumergía 
en oración y penitencia. Tenía 
ayunos y en ocasiones realizaba 
acciones severas como colocarse 
coronas de espinas.
La santa limeña pasó los tres 
últimos años de su vida en casa 
del contador Gonzalo de la Maza, 
un empleado del gobierno virreinal, 
cuya esposa la admiraba. Santa 
Rosa falleció el 24 de agosto de 
1617 debido a tuberculosis, de allí 
que también es considerada como 
patrona de quienes padecen esta 
enfermedad. 
Sus restos yacen en el Convento 
de Santo Domingo (Lima), en un 
mausoleo que puede ser visitado 
por el público, a excepción del 
cráneo que está ubicado en el 
templo y que también se puede ver. 
Asimismo, algunos de sus huesos se 
encuentran depositados en otros 
recintos religiosos.  

PATRONA DE LA POLICÍA NACIONAL 
DEL PERÚ
Por sus excelentes virtudes es 
considerada símbolo permanente 
de la conducta moral de los 
efectivos policiales. Fue designada 

Reconstrucción digital del rostro de Santa Rosa de Lima, realizado hace 
cinco años por científicos peruanos y brasileños.
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PORQUE TU MERECES LO MEJOR

Sábados Domingos
Ahora Atendemos

Disfruta de todos nuestros platos por un sólo pago
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BUFFET NACIONAL

ESPECIAL

Patrona de la Policía Nacional 
del Perú (PNP) mediante Decreto 
Supremo N° 27-89, el 18 de septiembre 
de 1989.
En 1995 fue condecorada con la 
Orden al Mérito de la PNP, en el 
grado de Gran Cruz. También ha 
recibido la Banda Honorífica como 
Generala de la Policía Nacional, en 
su calidad de Patrona del Instituto.

FESTIVIDAD
La festividad de Santa Rosa de 
Lima fue trasladada al 23 de 
agosto de acuerdo con el Concilio 
Vaticano II, pero en los países 
hispanoamericanos donde es 
patrona se celebra el 30 de agosto.
En el Calendario Anual de 
festividades institucionales se 
incluye la celebración del «Día de 
Santa Rosa de Lima y de la Virtud 
Policial», el 30 de agosto.
Las actividades realizadas por la PNP 
en honor a la santa limeña inician 
cada 29 de agosto con la salida en 
procesión de la venerada imagen 
del Convento Santo Domingo, 
la cual ingresa a la Catedral de 
Lima, en donde el 30 de agosto 
de cada año se oficia una misa y, 
posteriormente, Santa Rosa de Lima 
sale en procesión por las principales 

calles de la capital, acompañada 
de la Escolta de la Policía Nacional y 
la Banda de Música de la PNP.

CELEBRACIÓN VIRTUAL
Para este año, el padre Reinaldo 
Montenegro, prior del Convento 
de Santa Rosa, informó que el 30 
de agosto, día central de la santa 
limeña, se transmitirán misas vía 
Facebook desde las 8:00 a.m. hasta 
las 7:00 p.m.

En tanto que las cartas para el 
pozo de los deseos, una tradición 
muy arraigada entre los fieles de la 
santa limeña, podrán ser enviadas 
a través de las redes sociales.
“Gracias a Dios, ahora tenemos 
las redes sociales. Invitamos a los 
devotos de Santa Rosa de Lima 
a enviar su carta virtual en el 
Facebook oficial del Santuario de 
Santa Rosa”, invocó el sacerdote. 
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La Revista “Vea” entrevistó 
a la presidenta de la Liga 
de Lucha Contra el Cáncer, 
Rosario Alvítez Falcón, 
quien anunció que harán 
una colecta virtual que les 
permita cumplir algunas 

metas. “En realidad, la COVID-19 alteró 
toda la programación e incluso la 
asunción del cargo que debió hacerse 
el 14 abril, y recién se hizo el 22 de julio”, 
recalcó. 
A continuación, sus declaraciones.
-Ud. acaba de asumir la presidencia de 
la Liga de Lucha Contra el Cáncer de 
Trujillo, en reemplazo del presidente 
saliente Luis Miguel Gonzales. ¿Cómo 
recibe el cargo?
- El cargo lo recibo con mucha 
incertidumbre por los difíciles 
momentos que nos está tocando vivir 
en este año, pero con la seguridad 
que afrontaremos y superaremos 
con mucha firmeza las dificultades 
presentadas, considerando que, esa 
es nuestra misión.
- ¿Cómo les afectó el coronavirus en 
el desarrollo de las actividades?
-El coronavirus alteró toda la 
programación de actividades que 
teníamos planeadas realizar este año 
desde la fecha que debíamos asumir 
el cargo que debió ser el 14 de abril y 
que recién lo asumimos el 22 de julio, 
esto es después de más de 3 meses 
de retraso.
- ¿Cuál sería para Ud. el balance 
económico de la institución?
-Hemos recibido la institución 
atravesando una preocupante crisis 
económica, con un fuerte déficit 
financiero, ya que por la paralización 
obligada por la pandemia son 4 meses 

sin percibir ingresos y cumpliendo en 
su mayor parte con los compromisos 
laborales, además para reiniciar la 
atención en nuestro Centro Médico, la 
anterior gestión ha tenido que hacer 
un fuerte gasto para cumplir con los 
protocolos exigidos por Minsa.
- ¿De qué instituciones reciben 
subvención para cristalizar los 
objetivos de la Liga de Lucha Contra 
el Cáncer y cuánto es el importe 
mensual o anual que les donan?
-Lamentablemente no contamos 
con instituciones que nos otorguen 
subvenciones fijas solo recibimos 
una pequeña e irregular subvención 
de la Municipalidad de Trujillo y 
esporádicamente otras subvenciones 
privadas. La Liga se financia 
principalmente gracias a las 
actividades que realiza el Comité de 
Damas como la Colecta Pública Anual, 
la Colecta Permanente con alcancías 
membretadas colocadas en algunos 
establecimientos comerciales, cena 
de solidaridad y té mensual de socias. 
Así mismo tenemos los ingresos que 
se obtienen por la prestación de 

servicios a bajo costo en el Centro 
Médico Especializado.
-Estamos, prácticamente a cuatro 
mes y días de terminar el año, y se han 
frustrados las exitosas colectas que 
realizaban. ¿Cómo revertirán esta 
acción y que actividades programan 
para alcanzar sus metas?
-Es cierto que se ha frustrado todas 
las actividades programadas para 
este año. En el poco tiempo que 
nos queda estamos planificando la 
posibilidad de hacer una Colecta 
Virtual que esperamos sea acogida 
por la comunidad.
- ¿Qué servicios ofrece la Liga de 
Lucha Contra el Cáncer de Trujillo?
-Los servicios que ofrecemos son de 
calidad garantizada y a bajo costo. 
Tenemos servicios de Ginecología, 
Mamografía, Ecografías, Endoscopía, 
Colonoscopía, Urología, Dermatología, 
Laboratorio y Cirugía Menor.
Todos estos servicios son atendidos 
por destacados médicos oncólogos, 
ginecólogos, radiólogo y dermatólogo.
- ¿Qué equipos de alta tecnología les 
falta para las detecciones tempranas 
del cáncer?
-Nuestros equipos son de calidad 
y tienen el debido mantenimiento, 
el sueño que tenemos es poder 
contar con un mamógrafo de última 
generación, en el que se puede 
detectar el inicio de la malformación 
tumoral y salvar precozmente la 
mama.
-¿Aproximadamente cuánto 
recaudan en las colectas?
- Se recauda aproximadamente 
80.000 soles, teniendo variaciones 
según la fecha de Colecta que como 
es a nivel nacional no depende de 
nosotros.

ENTREVISTA

La dama trujillana 
Rosario Alvítez 

Falcón, ha recibido 
una institución con 

un fuerte déficit 
financiero, pero afirmó 

que sabrán afrontar 
y superar con mucha 

firmeza las dificultades 
presentadas.

Socios y socias  de La Liga de Lucha Contra el Cáncer, rodean a la flamante presidenta, Rosario Alvitez Falcón. Se observa tambien 
a Corina Reina, ex presidenta del Comité de Damas y el pastpresidente Luis Miguel Gonzáles Rosell.

Liga Contra el Cáncer  atraviesa
preocupante crisis económica
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ENTREVISTA
¿Se siente satisfecha del trabajo en la Liga o hay una 
sensación de que “se puede hacer más”?
- Siempre pensamos que se puede hacer más, nunca 
es suficiente. En situaciones normales, con esfuerzo y 
dedicación, tenemos como meta expandir nuestros 
servicios médicos a mayor población, abarcar más 
distritos y provincias de la región.
- La colecta ayuda a las personas más vulnerables o 
que no tiene capacidad económica. ¿Qué porcentaje 
de estas personas apoyan durante el año?
- La colecta ayuda a implementar los servicios con 
mejores equipos y a darles un buen mantenimiento 
para que el servicio que brindamos sea más eficiente. 
Nuestro objetivo es siempre dar preferencia a las 
personas más vulnerables y también con la ayuda que 
recibimos en las colectas podemos realizar campañas 
gratuitas de despistaje de cáncer y a la vez dar charlas 
educativas sobre su prevención.
-¿Qué obras logran cristalizar con las colectas?
-Reitero que estamos trabajando conjuntamente con el 
Comité de Damas para hacer una colecta digitalizada 
a fines de agosto o primeros días de setiembre. Esta 
situación de emergencia no nos permite por ahora 
realizar más actividades. Dios mediante esperamos que 
el próximo año se presente con mejores condiciones 
de salud y bienestar para que el Comité de Damas, 
presidido por la socia Elsa de Castro, pueda organizar 
otras actividades como la cena de solidaridad que 
proporciona buenos ingresos a la Liga para cumplir 
sus objetivos y cuya majestuosidad se ve en el esmero 
que ponemos en su presentación y atención que 
brindamos muy merecidamente a nuestras amistades 
que tan gentilmente colaboran con nosotros.
- ¿Qué nos puede decir de la labor de las socias?
- Efectivamente la labor de las socias de la Liga es digna 
de resaltar, somos un grupo relativamente pequeño, 
30 damas que con cariño y esmero trabajamos por 
la institución y varias de ellas lo hacemos por más 
de 20 años. A finales del año pasado tuvimos el 
ingreso de 6 señoras que con seguridad reforzarán 
nuestras actividades para reunir recursos que sigan 
permitiendo brindar si el caso lo requiere, atención 
gratuita a personas de bajos recursos.
- Finalmente, ¿qué les diría a los trujillanos en general? 
- Somos una institución privada de bien social sin fines 
de lucro, cuyo propósito fundamental es servir a la 
comunidad de preferencia de escasos recursos. Son 
dos los objetivos de La Liga: Conocer el comportamiento 
del cáncer y educar para su prevención, además de 
brindar un servicio de calidad en el despistaje temprano 
del cáncer.Socios, socias voluntarias, médicos y 
personal auxiliar que trabajan en nuestra institución, 
dan lo mejor de sus conocimientos, de su voluntad de 
servicio, amor y solidaridad indispensables, cuando 
se elige trabajar en acciones de bien social, como la 
nuestra.
Necesitamos el apoyo de instituciones, empresas y 
personas que, comprendiendo nuestra labor, se unan 
a nosotros y juntos luchemos contra este flagelo de 
la humanidad. Somos una institución perceptora de 
donaciones avalada por la Sunat.
Hay todavía mucho por hacer. Nos queda siempre 
el compromiso de seguir trabajando con esmero, 
enfrentando las dificultades presentadas, pero no 
desmayaremos en nuestro objetivo básico.

REALIZA TUS
SOLICITUDES Y CONSULTAS

SIN SALIR DE CASA

• Pagos en línea

• Visualiza tu recibo 
de luz

• Solicitudes y 
reclamos

• Reportes sobre 
interrupciones

• Denuncias de 
alumbrado público

• Y mucho más

La dama Rosario Álvites, asegura que 
pese a la adversidad,  seguirán en pie 
de lucha para trabajar por las medi-
das de prevención contra el cáncer.
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Proclamada la 
Independencia del Perú, 
el General José de San 
Martín se planteó dos 
objetivos: Instalar el 
primer gobierno peruano 
y expulsar a los españoles 

del país. Para lo primero procedió a 
asumir el mando político militar de los 
departamentos libres bajo el título de 
Protector por D.S. del 3 de agosto de 
1820. Asimismo, se abocó a organizar el 
Estado Peruano creándole estructura 
como tal y creando las primeras 
instituciones públicas. También, creó 
los primeros símbolos del nuevo 
Estado peruano como bandera, 
escudo, himno y moneda.  
Enseguida, comprendiendo que 
el Legislativo es el primer poder 
del Estado el 27 de diciembre de 
1821 mediante D.S. Nª146 convoca a 
proceso electoral para elegir el Primer 

Luego de la proclamación de la Independencia el 28 de julio de 1821 se dio paso a otro 
gran acontecimiento histórico que tuvo que ver con el devenir futuro de la patria.

Rumbo al Bicentenario de la Independencia Nacional

La fundación de la 
República Peruana

Autor: Dionicio Mantilla León Congreso Constituyente el que tendría 
dos objetivos: Decidir sobre la forma 
de gobierno del país y la elaboración 
de la Primera Constitución Política del 
Perú. El Congreso fue elegido según la 
proporción de las poblaciones de los 
departamentos libres participantes 
resultando un total de 92 miembros 
propietarios y 38 suplentes. Su primer 
Presidente fue Francisco Javier de 
Luna Pizarro, quien en la instalación 
expresó: “El Congreso Constituyente 
queda solemnemente constituido e 
instalado; la soberanía reside en la 
Nación y, su ejercicio, en el Congreso 
que legítimamente lo representa”. 
Habiendo dado estos trascendentales 
pasos para organizar el Estado 
Peruano, sobre todo, con la garantía 
que el Congreso gestaría la primera 
Carta Magna que regiría los destinos 
del Perú libre José de San Martín 
consideró haber cumplido su misión 
motivo por el cual presentó su 
renuncia al cargo de Protector del 
Perú. Ante la renuncia de San Martín 

Ágora del Primer Congreso Constituyente del Perú (1822).

Francisco Javier de Luna Pizarro, 
Presidente del Primer Congreso 

Constituyente (1822). 
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LA PRIMERA CARTA MAGNA

El Congreso Constituyente, en uso de sus atri-
buciones, se organizó en comisiones, siendo la 
principal la de la elaboración de las Bases de 
la Primera Constitución Política, documento en 
el cual quedaría establecida la forma de go-
bierno que regiría el país, comisión que que-
dó conformada, entre otros, por José Faustino 
Sánchez Carrión, Hipólito Unanue, Justo Figue-
rola, José Paredes y Toribio Rodríguez de Men-
doza.
El debate que definiría la forma de gobierno 
del Perú fue a nivel nacional consolidándose 
luego en el Congreso. En él se planteaban dos 
posiciones: la Monarquía Constitucional y la 
República. La primera, influida por San Martín 
y su secretario Bernardo de Monteagudo que 
la proponía: “Porque la gran extensión del país 
así lo justifica” y, la segunda, la mayoritaria, li-
derada por el Diputado huamachuquino, José 
Faustino Sánchez Carrión quien venía promo-
viéndola desde hace muchos años como pe-
riodista a través de sus cartas como El Solita-
rio de Sayán en la “Gaceta del Gobierno”, así 
como con su tenaz enfrentamiento contra el 
Virrey Pezuela. 
Sánchez Carrión se convirtió en el inspirador y 
principal redactor de las Bases principistas de 
la primera Carta Magna, la misma que, luego 
del debate en el pleno congresal, se aprobó 
con 194 artículos y dividida en 3 secciones. Car-
ta Magna que fue promulgada el 12 de noviem-
bre de 1823 por el Presidente José Bernardo de 
Tagle. Sánchez Carrión, al fundamentar el Pro-
yecto de Constitución, diría: “La Constitución 
es el árbitro supremo, único y legitimo para 
centrar el orden fundado en la voluntad de los 
pueblos y para precisar los límites en el ejerci-
cio de la autoridad y los derechos civiles”. 
En dicha Carta Magna se establecía las es-
tructuras jurídico-políticas de la República Pe-
ruana estipulando que “La nación peruana es 
la unión de todas sus provincias en la que re-
side la soberanía independiente de la monar-
quía española y de toda dominación extranje-
ra” denominando a la nación como: “República 
Peruana con gobierno propio y representativo”; 
asimismo, “Se protege la libertad y todos los 
derechos de los ciudadanos” y se instituye que: 
“El Estado se divide en tres poderes indepen-
dientes como base de la conservación de los 
derechos de los peruanos: Legislativo, Ejecutivo 
y Judicial”. La Carta Magna tiene 194 artículos y 
está divida en tres secciones.   
De esta manera, a partir de la promulgación 
de la Primera Constitución Política del Perú se 
establece en nuestro país un nuevo sistema de 
gobierno basado en el respeto irrestricto de los 
derechos humanos y la vigencia de un marco 
jurídico político idóneo acorde con los intere-
ses nacionales.  

los congresistas eligieron a Toribio Rodríguez de Mendoza y 
José Faustino Sánchez Carrión, respectivamente, como su 
Presidente y Secretarios momentáneos. Luego se procedió 
a elegir su primera Junta Directiva que resultó constituida 
por Francisco Javier de Luna Pizarro, como Presidente, 
Manuel Salazar y Baquíjano, como Vicepresidente, y como 
Primer Secretario, José Faustino Sánchez Carrión y como, 
Segundo Secretario, Francisco Javier Mariátegui. 
Frente a la ausencia de un Poder Ejecutivo que gobierne 

el país emergente el Congreso asumió momentáneamente 
dichas atribuciones procediendo a elegir la primera Junta 
Gubernativa del Perú conformada por los tribunos: José 
de La Mar, Felipe Antonio Alvarado y Manuel Salazar y 
Baquíjano.  

“Nos han agobiado los reyes con su tiranía; cansados 
estamos de esperar la felicidad que prometen 
con los labios; nuestros derechos nunca pueden 
afianzarse bajo su imperio; República queremos, 
sólo esta forma nos conviene”. “La Constitución 
debe conservar ilesos la libertad, la seguridad y la 
propiedad de los peruanos”. (José Faustino Sánchez 
Carrión).

 “¡Peruanos! ¡En este momento queda instalado el 
Congreso soberano y el pueblo reasume el poder 
supremo en todas sus partes!”. (José de San Martín 
al renunciar al cargo de Protector del Perú)

José Faustino Sánchez Carrión, fundador de la 
República peruana.



Vea  |  27 de Agosto del 2020 Vea  |  27 de Agosto del 202012

POLÍTICA

Poder Ejecutivo y Legislativo 
se dan tregua en el último 

año de Vizcarra

Los enfrentamientos políticos 
acontecidos en los últimos 
días, entre el poder Ejecutivo 
y Legislativo temporalmente 
quedaron superados, 
cuando el  martes 11 de 
agosto en horas de la noche, 

el pleno del Congreso de la República 
otorgó su voto de confianza al nuevo 
gabinete ministerial, liderado por 
Walter Martos Ruiz, pero demandaron 
medidas concretas y realistas para 
proseguir enfrentándose al espinoso 
problema de la epidemia del COVID- 
19  y la reactivación económica que  
afronta el país.
A diferencia de la semana pasada, 
cuando su antecesor Pedro Cateriano 
Bellido fue rechazado por el 
Parlamento.
En el marco de una sesión maratónica 
de 12 horas y 22 minutos que fue 
dirigida, por la máxima autoridad 
del poder legislativo, Manuel Merino, 
115 parlamentarios dieron su voto de 
confianza al gabinete que preside 
Martos, cinco se lo negaron y cuatro 
prefirieron abstenerse. Para ser 
aprobada, la Cuestión de Confianza 
se requiere del voto a favor de la 
mitad más uno del número legal de 
congresistas (66 votos). El Congreso 
Unicameral está constituido por 130 
parlamentarios
Estos acontecimientos políticos se 
produjeron cuando las agujas del 
reloj del Palacio Legislativo marcaban 
las 8 y 20 de la noche del martes 11 de 
agosto.
Walter Martos y los 18 ministros de 
Estado se presentaron ante el pleno 
del Parlamento en donde expuso la 
política general del gobierno y sus 
principales medidas que requiere su 
gestión, así como de solicitar el voto 
de confianza a un año de concluir la 
gestión gubernamental del presidente 
Martín Vizcarra Cornejo
De esta manera, de acuerdo a 

un mandato constitucional y el 
reglamento interno del Congreso, el 
primer ministro Martos logró el  apoyo  
del Poder Legislativo para continuar 
con sus políticas de gobierno.

EPISODIOS
Al iniciar su discurso, Martos remarcó 
que pondría énfasis “en lo urgente y 
lo inmediato”, por lo cual se centró en 
la lucha contra la epidemia, que tiene 
a Perú como el séptimo país en el 
mundo y el tercero en Latinoamérica 
con mayor cantidad de casos.
El primer ministro Martos  Ruiz  
durante su presentación ante la 
representación nacional  invocó a 
la unidad nacional para acabar con 
la crisis política y enfrentar el duro 
embate de la epidemia de la COVID-19 
en el país
“O vencemos unidos, o seremos 
derrotados impasiblemente por 
este enemigo silencioso, que es la 
pandemia”, enfatizó el ex general 
a diferencia de Cateriano, quien 
se concentró en detallar planes de 
recuperación económica que llevaron 
a la oposición a acusarlo de ser “pro 
empresa” y negar el voto favorable a 
su investidura.

POSICIÓN DE BANCADAS POLÍTICAS
El Congreso Unicameral que preside 
Manuel Arturo Merino de Lama 
(Acción Popular) está conformado 
por 130 parlamentarios representados 
por nueve bancadas políticas 
fraccionadas. Es decir, ninguna 
agrupación política representada 
en el poder legislativo tiene mayoría 
parlamentaria absoluta
Las bancadas que votaron a favor 
del voto de investidura fueron: Acción 
Popular, Alianza para el Progreso, 
Somos Perú, Partido Morado, Frepap, 
Fuerza Popular, Unión por el Perú (UPP) 
y Podemos.
Cuatro legisladores del Frente Amplio 
y uno de UPP votaron en contra. Otros 
tres legisladores del Frente Amplio y 
uno de Acción Popular se abstuvieron.

SITUACIÓN ECONÓMICA

Respecto  a la situación económica 
del país, Martos manifestó que la 
inversión pública “es la principal 
herramienta para impulsar el cierre 
de brechas del país” y cumplirá “un 
rol importante en la reactivación 
de la economía” en el corto plazo, 
al impulsar el empleo y la inversión 
privada.
El primer ministro  señalo que, en 
lo que va de este año, la inversión 
pública ha caído en 35 %, por lo que el 
principal objetivo de su gestión será 
que se incremente en 20 % durante 
el segundo semestre de este año y 
crezca al menos en 10 % en 2021.
Para ello, indicó que se invertirán 
cerca de 20.000 millones de soles (5.882 
millones de dólares) en lo que resta 
de este año y otros 35.000 millones de 
soles (10.294 millones de dólares) para 
2021, unos montos que “generarán un 
efecto importante en la recuperación” 
de la economía peruana.
“La reactivación tiene dos aristas, 
la económica y la social. Estos dos 
procesos están muy relacionados. 
La reactivación económica ya 
está en marcha, prueba de ello 
son los indicadores adelantados 
del PIB y el empleo que muestran 
que la economía peruana se está 
recuperando de manera rápida y 
significativa”, sostuvo.
El discurso de Martos generó, en 
principio, una recepción favorable de 
los legisladores, quienes destacaron 
su “empatía y humildad”, así como 
la “buena actitud” de ofrecer un 
mensaje conciliador y centrado en el 
combate a la epidemia.

ESTRECHA COORDINACION CON LAS 
REGIONES 
Antes de retirarse, de la sede del 
Congreso, el jefe de gabinete 
ministerial señaló que ha dado 
instrucciones a los ministros de Estado 
para viajar con los congresistas a las 
regiones del país a fin de resolver las 
demandas más urgentes. 
Manifestó que ha escuchado a 
cada uno de los parlamentarios y ha 
tomado nota de cada una de sus 

Autor: Lorenzo Lima   

Walter 
Martos 

con voto de 
confianza
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Suscripción online

Para mayor información, envíanos un correo 
electrónico a los: E-mail: dinayepez@hotmail.com y   
contactovea@revistavea.pe. Nuestra trayectoría de 
más de 20 años nos garantiza el liderazgo en el 

norte del país 
Tendrás nuestra versión 
digital, con los últimos 
acontecimientos, locales, 
regionales, nacionales e 
internacionales 

CONTÁCTANOS

inquietudes. “No son sus inquietudes, es 
la voz del pueblo a la que representan 
y que hay en el sentimiento de 
cada uno de ustedes; y que a veces 
tenemos oídos sordos al clamor del 
pueblo. Por ello, mi compromiso no es 
solo palabras, que trabajemos juntos 
porque el pueblo lo necesita”, sostuvo.
“Yo le pido a los ministros que no 
vengan a dar explicaciones en este 
momento o dar una respuesta corta 
sin mucho sustento, sino que en 
esta semana y la próxima se reúnan 
con cada uno de las bancadas y 
representantes de una región y se les 
dé una explicación concreta a sus 
necesidades y que también juntos 
vayan al pueblo más alejado que 
tengan que ir”,  expresó.
Consideró que un ministro desde su 
escritorio no va a tener la sensibilidad 
humana para tomar una decisión, si 
es que lo hace desde Lima. “Cuando 
tenga contacto de su gente como la 
hace cada uno de los representantes, 
cuando tenga que ensuciarse los 
zapatos en el barro y sentir el clamor 
de la gente, experimentar su dolor, 
con toda seguridad que su decisión 
será la más correcta. Y ese trabajo 
tenemos que hacerlo juntos señores 
congresistas”, anotó.
Entre numerosos detalles, Martos 
mencionó los planes de ampliación 

de los programas de control sanitario 
a todo el país, la continuidad de la 
vigilancia de las fuerzas armadas, 
la ampliación de la capacidad 
de atención hospitalaria y que “el 
acceso oportuno a la vacuna contra 
la COVID-19 es un objetivo nacional”.
“Si no contenemos la enfermedad, 
será difícil avanzar con la 
reactivación de nuestra economía”, 
indicó antes de señalar que el 
Gobierno apoya el desarrollo de 
una vacuna nacional, pero también 
hace gestiones “con diversos 
gobiernos y los más importantes 

laboratorios farmacéuticos” del 
mundo para iniciar ensayos clínicos 
en el país que permitan “asegurar 
precios preferenciales y condiciones 
favorables” en el acceso a la 
inmunización.
“Venimos con la convicción de que 
íbamos a conseguir esta unidad 
entre el Parlamento y el Ejecutivo, 
esa convicción estaba sustentada 
en el profundo amor que en este 
momento estoy convencido de que 
todo estamos con el pueblo peruano”, 
exclamó Martos Ruiz.

Presidente Martín Vizcarra y el premier Wálter Martos
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Capitalizó el 100% de sus 
utilidades del ejercicio 2019

En una original 
forma de protesta, 
el Gobernador 
Regional junto al 
Prefecto, Consejeros 

regionales, así como 
alcaldes provinciales y 
distritales realizaron un 
plantón de Banderas 
(la roja y blanca) en la 
Plaza de Armas de Trujillo, 
frente a la Gobernación 
Regional, reclamando 
mayor  presupuesto para 
frenar pandemia. 

El Gobernador Regional 
Manuel Llempén manifestó 
“que ante la indiferencia 
del Gobierno Central 
para atender todas nuestras solicitudes” es que dan ultimátum 
al Ejecutivo y de no encontrar respuesta del presidente Martín 
Vizcarra hasta el miércoles 26 de agosto para que lleguen a la 
ciudad de Trujillo el premier Walter Martos y la ministra de Salud, 
Pilar Mazzetti, se trasladarán a la capital para realizar un plantón 
este jueves 27 frente a Palacio de Gobierno, con la única finalidad 
de ser escuchados. 
Recordó que La Libertad, modificó su presupuesto para destinarlo 
al COVID-19, porque primero está la salud del pueblo, pero lo justo 
es que el gobierno entregue una partida para frenar este mal que 
tiene en zozobra a toda la población mundial. Desde el 3 de julio 
están solicitando presupuesto para comprar medicamentos y 
equipos de protección personal de todos los profesionales de la 
salud, sin recibir ninguna respuesta. 
La autoridad regional indicó que en La Libertad hay más de 35 
mil contagiados y se calcula que hay muchísimos más, pero es 
necesario identificarlos.  “La empresa privada tiene instalado un 
laboratorio para hacer 9 mil pruebas moleculares diarias y nos 
estamos demorando en entregarle la validación para comenzar 
a trabajar”, recalcó.
“Los alcaldes, y la gobernación regional hemos decidido reforzar 
la contención en la atención primaria y para eso necesitamos 
identificarlo y ello nos exige aislarlos con un trabajo eficiente y para 
esta misión necesitamos presupuesto para cada municipalidad 
distrital y provincial”, subrayó.
“Es increíble, que de los tres ministros que han pasado por esa 
cartera, ninguna llegó a la región La Libertad, que es considerada 
la más poblada después de Lima y donde se ha registrado más 
de 3 mil fallecidos. Además, esta región es la que contribuye con el 
7 por ciento del PBI y La Libertad con sus 2 millones de habitantes 
exige la presencia y el apoyo del Gobierno Central para atender 
a todos nuestros contagiados”, concluyó. 

La Junta General Obligatoria de 
Accionistas de Caja Trujillo,  aprobó 
la gestión social y los resultados 
económicos expresados en los estados 
financieros auditados del ejercicio 2019, 

la capitalización de más de 14 millones de 
soles de utilidades generadas y la creación 
y emisión de nuevas acciones a favor de la 
Municipalidad Provincial de Trujillo, lo que le 
brinda fortaleza financiera a la  Caja Trujillo, 
logrando así mantenerse como una institución 
sólida, solvente y segura para sus clientes.
Cabe precisar que, en el ejercicio 2019, Caja 
Trujillo logró incrementar en 7.9% su cartera 
de créditos  y en  3.6%  su cartera de ahorros, 
apostando así por ser el brazo financiero y el 
aliado de los emprendedores de la región y 
del país; asimismo sustentado en la confianza 
y solvencia de siempre viene promoviendo 
el ahorro. Como parte de su estrategia de 
crecimiento, abrió 3 nuevas agencias en 
los departamentos de Lima, Cajamarca y 
Ayacucho logrando tener presencia en 15 
regiones a través de 86 agencias a nivel 
nacional, además de los diferentes canales 
de atención que tiene a disposición de sus 
clientes y público en general.
“Los resultados presentados del 2019 a la Junta 
General Obligatoria de Accionistas, son el 
reflejo del alto compromiso y destacada labor 
de todos los colaboradores que trabajan 
en nuestra institución. Asimismo la decisión 
de capitalizar el 100% de las utilidades nos 
permite afianzar nuestro compromiso con la 
reactivación económica del país de cara a 
los nuevos retos y al crecimiento de nuestros 
clientes que siguen confianza  en nosotros”, 
comentó Carlos Patrón Costa, gerente central 
de administración de Caja Trujillo.

Caja Trujillo 
tiene presencia 
en 15 regiones a 
nivel nacional
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Autoridades regionales y locales demandaron 
mayor presupuesto para frenar COVID-19

REGIONAL

Protesta de banderas 
exigiendo presuesto
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La Libertad clamaba a gritos la culminación de Palo Redondo, dentro de 
la III Etapa del Proyecto Chavimochic, y ahora está más cerca de ser una 

realidad, luego del convenio que firmó el Gobierno Regional de La Libertad 
con el Ministerio de Agricultura.

“VEA”, les brinda este informe con entrevistas al nuevo gerente de 
Chavimochic, Edilberto Nique Alarcón; gobernador Regional de La Libertad, 
Manuel Llempén Coronel; ex presidente de la Región, José Murgia Zannier y 

además agregamos la cronología de Chavimochic.

Gerente de Chavimochic, Edilberto Ñique Alarcón, inicia un nuevo  reto.

“Palo 
Redondo
una realidad 
en el 2022”

Así lo dio a conocer 
en forma oficial el, 
Ing. Edilberto Ñique 
Alarcón, nuevo gerente 
del proyecto especial 
CHAVIMOCHIC (PECH), 
en entrevista exclusiva 

para la Revista “VEA”.
“La anhelada obra de la presa de Palo 
Redondo del Proyecto emblemático, 
CHAVIMOCHIC, paralizada por 
muchos años, estará listo en el 2022, 
incrementando 30,000 has. de nuevas 
tierras a la agricultura; 150 mil nuevos 
puestos de trabajo permanentes y 
temporales, así como en más de US$ 
1,000 millones de divisas la economía 
nacional. El PECH podrá optimizar la 
gestión del recurso hídrico en beneficio 
de los usuarios del agro, asegurará 
la producción de 1.5 m3/s de agua 
potable para la ciudad de Trujillo, y la 
generación de energía hidroeléctrica 
en más de 50 MW”, manifestó Ñique, 
experto en proyectos de larga data. A 
continuación, sus declaraciones.
-Ing. Ñique Ud. retorna, después de 5 
años al proyecto Chavimochic, ¿cómo 
recibe el cargo?
- En primer lugar, debo agradecer 
la oportunidad que me brinda esta 
importante Revista VEA para socializar 

diversos temas referidos al proyecto 
especial CHAVIMOCHIC y que son 
de interés de todos los liberteños, 
asimismo expresar mi reconocimiento 
al Gobernador Ing. Manuel Llempén 
Coronel por su convocatoria y así 
apoyar y fortalecer su gestión para el 
logro de las metas y objetivos que se 
ha trazado en beneficio de la Región 
La Libertad. En este sentido, recibo el 
cargo de Gerente del PECH, con mucho 
ánimo de aportar con conocimiento y 
experiencia para consolidar al PECH 
como un Proyecto Especial líder a nivel 
de Latinoamérica destacando en lo 
científico, tecnológico, innovación y 
social mejorando las condiciones de 
vida de la población en la zona de 
influencia del PECH.
El PECH actualmente presenta varios 
temas de gestión que necesitan 
ser reforzados, y esto lo lograremos 
mediante un tratamiento integral 
del PECH, aprovechando su gran 
capacidad de convocatoria y 
de generación de sinergias entre 
instituciones públicas y privadas de 
los diversos sectores de la actividad 
económica, no sólo de región sino del 
país entero.
-¿Pero este nuevo reto lo recibe en 
una coyuntura complicada?

- Efectivamente el cargo lo asumo 
en una coyuntura complicada en 
lo interno y en lo externo. Es de 
conocimiento que las obras de la III 
Etapa se encuentran paralizadas, 
es por esta razón que el principal 
compromiso que tengo es el de 
reiniciar los trabajos en el más corto 
plazo posible, y esto se logrará con la 
implementación urgente del Convenio 
suscrito entre el GORE (Gobierno 
Regional y el MINAGRI (Ministerio de 
Agricultura) para concluir con las 
obras y poder obtener los beneficios 
planteados para la región y el país.
En lo externo, sabemos la grave 
situación de nuestro país como 
consecuencia de la pandemia del 
COVID-19, con repercusiones en 
aspectos de salud, económicos, 
sociales, sicológicos. Y en este 
escenario el PECH debe cumplir su 
rol de responsabilidad social como 
el proyecto de irrigación más grande 
del Perú. 
-La paralización de Palo Redondo ha 
generado serias pérdidas, ¿cuánto le 
costó al país, este grave error?
- Es difícil cuantificar en estos 
momentos, en términos monetarios 
la afectación a la economía del país, 
que ocasiona la paralización de las

Autor: Dina Yépez Cerna
Fotos: Proyecto Chavimochic
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obras de la Presa de Palo Redondo. 
Con respecto a la infraestructura 
en sí, esto se podrá observar en 
la liquidación final de la obra. Sin 
embargo, podemos tener en cuenta 
que en el informe de factibilidad se 
estimaron US$ 1,200 millones de divisas 
en agroexportación adicionales a las 
existentes, esto hubiera sido luego 
de culminar la construcción de las 
obras de la III Etapa y la incorporación 
de nuevas tierras a la agricultura. 
Es decir, se está postergando la 
oportunidad de tener esa cifra de 
divisas desde mayo de 2019, fecha en 
la cual se habría iniciado el periodo de 
operación del Contrato de Concesión.
- Ud. ha manifestado que, gracias al 
Gobernador Regional de La Libertad, 
Ing. Manuel Llempén, ahora asume 
el cargo en un nuevo marco técnico-
legal. ¿En qué cambió en relación al 
pasado marco legal?
-El cambio está relacionado con el 
reinicio y culminación de las obras 
de la III Etapa, actividades que se 
realizarán teniendo como marco el 
convenio suscrito entre el GORE La 
Libertad y el Ministerio de Agricultura 
y Riego. Este convenio establece que 
será el MINAGRI el nuevo Concedente, 
y como tal, la entidad que tendrá 
la responsabilidad de gestionar y 
ejecutar las obras de la III Etapa, y 
que será el GORE La Libertad, a través 
del PECH, la institución que estará 
pendiente del cumplimiento de los 
compromisos asumidos con la firma 
del convenio mencionado, con énfasis 
en la ejecución en el corto plazo de 
las obras de la III Etapa.
-¿Sinceramente, cómo encontró la 
obra. La paralización la deterió?
-Evidentemente existía esa 
preocupación. Por tal motivo el día 
jueves 13 del presente mes, hemos 
realizado una visita técnica con los 
ingenieros Andrés Calderón y Miguel 
Álvarez, sub-gerentes de operación 
y mantenimiento y de Electricidad 
y Agua Potable respectivamente, 
constatando el estado natural 
de una obra paralizada, pero que 
pueden ser rápidamente asumidos 
los trabajos de reinicio de obras 
con las actividades  de limpieza y 
ordenamiento de materiales y equipos 
propios de la ejecución de una obra 
de la importancia y magnitud como 
lo es la Presa de Palo Redondo. Es 
verdad que la obra se encuentra 
paralizada más de 3.5 años, por lo 
tanto, es necesario realizar un estudio 
de diagnóstico técnico de la misma, 
este estudio lo iba a realizar el PECH, 
sin embargo, en el marco del Convenio 
suscrito, resulta razonable que sea el 
MINAGRI quien lo haga, para lo cual 
ya se le ha entregado la información 
correspondiente.
- Este convenio, solo significa la 
culminación de la obra de Palo 
Redondo, o la construcción de 
los canales de irrigación como lo 

establece el proyecto original.
- El convenio suscrito, no limita tan 
solo a la ejecución de las obras 
remantes de la Presa Palo Redondo 
hasta su culminación total, sino que 
el MINAGRI al asumir la Titularidad del 
Proyecto (PIP Proyecto III Etapa) y al 
constituirse en el Representante Legal 
del Concedente, está facultado para 
gestionar y ejecutar la totalidad de 
las obras de la III Etapa. Sin embargo, 
es necesario resaltar la prioridad de 
culminar en el breve plazo el saldo de 
obra de la Presa Palo Redondo.
-Sabemos lo importante que es 
poner en valor esta obra ¿en cuánto 
tiempo estará lista la represa de Palo 
Redondo?
-Evidentemente, el PECH representa 
el proyecto de irrigación e 
hidroenergético más grande del 
Perú, con un gran potencial para 
la reactivación económica y lucha 
frontal contra la pobreza, capaz de 
lograr en corto plazo la generación 
de miles de puestos de trabajo 
permanentes y temporales, que es lo 
que con urgencia necesita nuestra 
patria. Aquí radica la importancia 
de la suscripción del convenio entre 
estas dos entidades públicas, pues 
brinda la oportunidad del reinicio 
y la culminación de las obras de la 
III Etapa del PECH en corto plazo. El 
tiempo real que demandarán estos 
trabajos lo establecerá el MINAGRI, 
pues como ya se ha mencionado, ellos 
serán quienes gestionen y ejecuten 
las obras de la III Etapa, sin perjuicio 
de ello, estimamos que en el año 2022 
se tendrían concluidas las obras de la 
presa Palo Redondo. 
-Con esta obra se dará impulso a 
las actividades agrícolas, además 
de otros beneficios. ¿Qué nos puede 
decir al respecto?
-Evidentemente, con la puesta en 
operación de la Presa Palo Redondo, 
solo en la I y II Etapa, permitirá 

incrementar en 30,000 has. de 
nuevas tierras a la agricultura, ello 
representará 150,000 nuevos puestos 
de trabajo permanentes y temporales, 
serán un mismo número de familias 
que verán aliviadas de alguna 
manera, sus angustias económicas. 
Además, se incrementará en más 
de US$ 1,000 millones de divisas la 
economía nacional. De igual manera, 
el PECH podrá optimizar la gestión 
del recurso hídrico en beneficio de 
los usuarios del agro y asegurar 
la producción de 1.5 m3/s de agua 
potable para la ciudad de Trujillo, y la 
generación de energía hidroeléctrica 
en más de 50 MW. A esto se suma que 
en la misma proporción se ampliará 
la frontera agrícola correspondiente 
a la III Etapa y se multiplicarán los 
beneficios socio-económico.
- Es paradójico, pero resulta que Ud. 
salió del PECH y se paralizó la obra. 
Si bien culparon a la corrupción con 
Odebrecht, ¿no le parece que lo más 
indicado fue culminarla?
-Las obras de la III Etapa del PECH se 
han venido ejecutando en el marco de 
un Contrato de Concesión, elaborado 
teniendo como base la Ley de 
Concesiones amparada por tratados 
internacionales, estableciéndose 
determinados compromisos que 
debían ser cumplidos, tanto por el 
Concedente como también por el 
Concesionario. En el desarrollo de 
la ejecución de las obras se fueron 
presentando dificultades que no se 
pudieron superar oportunamente 
y que determinaron la paralización 
de los trabajos por parte del 
Concesionario en diciembre del año 
2016. El Gobierno Regional La Libertad, 
ha buscado los mecanismos para 
reanudar y culminar la ejecución de 
las obras de la Presa Palo Redondo, 
sin embargo, en enero de este año el 
MEF dio opinión desfavorable para la 
culminación de la presa. Por ello se

Bocatoma Chavimochic
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suscribe el Convenio GORE La Libertad 
y el Ministerio de Agricultura, 
- Y exactamente en que consiste este 
convenio.
- El Convenio suscrito entre el GORE La 
Libertad y el Ministerio de Agricultura 
tiene como principal objetivo, aunar 
esfuerzos para lograr el pronto 
reinicio y la culminación de la III Etapa 
del PECH, prioritariamente de la Presa 
Palo Redondo. Para el logro de estos 
objetivos, el MINAGRI asumirá el rol de 
nuevo titular del PIP Proyecto Tercera 
Etapa y será el nuevo representante 
legal del Concedente, es decir, 
el MINAGRI será quien gestione y 
ejecute las obras de la Tercera Etapa. 
Por otro lado, en el Convenio se han 
establecido claramente compromisos 
del GORE y del MINAGRI, en ese 
sentido el PECH continuará realizando 
la Operación y Mantenimiento de la I 
y II Etapa, el Convenio tiene un plazo 
de vigencia de 2 años que podrá ser 

prorrogado por 2 años adiciones a fin 
de implementar el Convenio.
_ Será Odebrech quien continúe 
la obra o existirá una nueva 
convocatoria
- Por razones obvias, dicha empresa 
no podría continuar con los trabajos, 
pues el mismo presidente de la 
república así lo ha manifestado 
en múltiples presentaciones y 
oportunidades, y siendo el MINAGRI 
entidad de gobierno que asumirá 
la responsabilidad de reanudar y 
culminar los trabajos de la III Etapa, 
deberá respetar la voluntad y la 
palabra del jefe de Estado.
En ese sentido, el MINAGRI será 
quien elabore el Expediente Técnico 
y establezca el valor referencial de 
las obras a ejecutar y precise la 
metodología a seguir, si será mediante 
licitación pública o también bajo la 

modalidad de convenio de gobierno 
a gobierno, o qué otra modalidad 

PERFIL
Edilberto Noé Ñique Alarcón, es 
ingeniero civil, con Postgrado en 
el Instituto de Ingeniería Civil de 
Leningrado de Rusia. Además, es 
Doctor en Philosophy in Technical 
Sciences y Master en Science 
en Ingeniería Civil.  Habla tres 
idiomas, español, inglés y ruso. 
Fue gerente general del Proyecto 
Especial de Irrigación Chinecas, 
Región Ancash, Gerente del 
Proyecto especial Chavimochic, 
gerente del Proyecto Especial de 
irrigación e Hidroenérgetico del 

Alto Piura, director ejecutivo del 
Proyecto Especial Jequetepeque 
Zaña, Pejeza, gerente de Obras 
Públicas de la Municipalidad 
Provincial de Trujillo. 
También se ha desempeñado como 
secretario general del Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología 
e Innovación Tecnológica  
(CONCYTEC), Académico Consejero 
de la Academia Internacional 
Rusa de ingeniería, Presidente de 
la Academia Internacional Rusa 
de Ingeniería – filial del Perú, entre 
otros cargos.

podría garantizar una rápida y 
eficiente ejecución de las obras. 
- Finalmente, considerando el valor 
que tiene Chavimochic, ¿Qué le 
promete al pueblo liberteño, que 
confía en Ud. como un profesional 
calificado?
- Asumo con toda responsabilidad el 
compromiso de estar a la altura de 
las expectativas generadas de ver 
reanudadas y culminadas las obras 
de la III Etapa, y prioritariamente la 
Presa de Palo Redondo.
De igual manera daré mi mayor 
esfuerzo para repotenciar la gestión 
del PECH en sus Etapas I y II, mejorando 
los servicios a todos los usuarios, 
desarrollando la investigación 
científica, transferencia tecnológica y 
la innovación en desarrollo agrícola, 
gestión del recurso hídrico y mejora 
de los servicios de generación y 
distribución de energía eléctrica. Un 
complemento adicional será mejorar 
la calidad de vida creando mejores 
condiciones de hábitat en las zonas 
rural y urbana. Este será nuestro gran 
aporte como Proyecto Emblemático 
ante las próximas celebraciones 
del Bicentenario de nuestra 
Independencia Nacional. 

Presa Palo redondo 

Canal Madre.
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El exgobernador de La Libertad y exalcalde 
de Trujillo, Ing. José Murgia Zannier, asegura 
que el Gobierno Regional toma una 
acertada decisión con el inicio de la III Etapa 
de Chavimochic, que le dará mayor riqueza 
a La Libertad. Tendremos agua, puestos de 
trabajo, hidroeléctrica y otros beneficios.

A continuación, sus declaraciones:
- ¿Qué opinión le merece los anuncios de 
las obras de la III Etapa de Chavimochic? 
- El Gobierno Regional de La Libertad, dirigido por el 
Ing. Manuel Llempén Coronel, al suscribir el convenio 
con el MINAGRI al amparo del decreto de urgencia   
021 – 2020, ha tomado una decisión beneficiosa. 
Ahora con las facultades que le da este decreto, 
está en la capacidad de destrabar esta inversión 
que se había quedado paralizada desde el 2016. 
Además, considero que destrabar la terminación 
de la presa de Palo Redondo, y ojalá también sea 
posible la construcción del canal, va hacer una 
gran ayuda para la economía regional, porque 
principalmente le da la posibilidad de distribuir 
más agua y la oportunidad de generar puestos 
de trabajo, en todas las tierras que faltan irrigar.
- ¿No cree que la paralización de la obra 
ha deteriorado la presa de Palo Redondo? 
- Yo creo que el deterioro que puede haber habido, 
es relativo. Lo que hay que cuidar es terminar la 
cimentación que tengo entendido el 50% no se había 
concluido cuando se paralizó la obra. Y esto es muy 
importante, considerando que los diversos beneficios 
que trae esta obra, harán brillar a La Libertad.
- Ing. pero aparte de irrigar las tierras 
eriazas, darán puestos de trabajo, 
generará más agua potable y luz eléctrica.
- Por supuesto, por ello recalco lo mucho que 

Pepe Murgia: 
“Chavimochic 
hará brillar a 
La Libertad”
Asegura que se multiplicarán 
las exportaciones y dará mayor 

riqueza a La Libertad

El sistema de irrigación del Proyecto Especial Chavimochic  que se ex-
tiende en gran parte de la costa de la Región La Libertad en la zona 
norte peruana, fue iniciado por el Instituto Nacional de Desarrollo (INA-
DE), dependencia del Gobierno central peruano. 
Se extiende en la parte baja de las cuencas de los ríos Santa, en el cual 
se ubica la bocatoma principal, Chao, Virú, Moche y Chicama. El obje-
tivo del Proyecto Especial es el de garantizar el agua de riego en los 
perímetros de riego de las partes bajas de las cuencas mencionadas.
Fue posible gracias -en parte- a la iniciativa privada de diversas em-
presas que enfocaron el cultivo y la producción de diversos productos 
hortícolas según las necesidades de diversos mercados consumidores, 
preferentemente de Europa y América del Norte.

CRONOLOGÍA DEL PROYECTO CHAVIMOCHIC

1967
El 21 de julio de 1967, a través de la Ley Nº 16667 que emite el 
Congreso de la República, se crea el Proyecto Especial CHAVIMOCHIC, 
declarando “de necesidad y utilidad pública la irrigación de los valles 
de Chao, Virú, Moche y Chicama”; creaba además las siglas CHAVIMO-
CHIC

1987
El 23 de febrero de 1987, se aprueba las bases para la licitación inter-
nacional con financiamiento; autoriza al Proyecto Especial CHAVIMO-
CHIC a convocar a empresas internacionales a participar de la convo-
catoria con el requisito de presentar una oferta de financiamiento para 
la Primera Etapa. (Bocatoma – Virú). El 1 de noviembre se inicia los 
trabajos de construcción de la Bocatoma.

1994
Se inicia construcción de la II Etapa de CHAVIMOCHIC, llevando las 
aguas de río santa al valle Moche. (tramo Virú – Moche).

1997
Se realiza primera subasta de tierras, en agosto de ése año.

2003
Mediante Decreto Supremo 017 – 2003 - Vivienda, se transfiere el Pro-
yecto Especial CHAVIMOCHIC al gobierno regional La Libertad.

2013
En el mes de mayo, se otorga la segunda verificación de viabilidad por 
la DGPI del MEF y el MINAG, lo que permitió a Pro Inversión convocar a 
concurso de concesión de las obras el 21 de marzo del 2013.
En marzo, Pro Inversión contrata una Consultora Internacional, que 
revisó y actualizó el estudio de factibilidad, emite su informe final in-
dicando que el monto de las obras de la III Etapa asume US$ 715 
millones.
El 18 de diciembre, Pro Inversión otorga la Buena Pro del Concurso de 
Proyectos Integrales para la concesión de Obras Hidráulicas Mayores 
del Proyecto Especial CHAVIMOCHIC

2014
El 9 de mayo, en Bolívar, se suscribe el contrato para las obras de la III 
Etapa CHAVIMOCHIC
A través del Decreto Supremo 091 – 2014 – EF, el gobierno nacio-
nal autoriza al gobierno regional La Libertad a suscribir el contrato de 
ejecución de las obras, así como otorgar las garantías y obligaciones 
contenidas en el respectivo contrato.

2015
El 13 agosto, se realiza el primer disparo a cargo del gobernador regio-
nal de aquel entonces, Dr. César Acuña Peralta, para la perforación del 
túnel de aducción de la Presa Palo Redondo, como acto del inicio de las 
obras de la III Etapa CHAVIMOCHIC.

2016
Tras el escándalo por corrupción, donde está inmersa la empresa cons-
tructora (Odebrecht), y el incumplimiento de cláusulas del Contrato de 
Concesión, se paraliza las obras de la III Etapa.

2020
Julio
Para destrabar las obras y reiniciar los trabajos, se firma un Convenio 
entre el Ministerio de Agricultura (Minagri) y el Gobierno Regional La 
Libertad, transfiriendo la III Etapa al Minagri.

CHAVIMOCHIC, síntesis histórica
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“La lucha fue constante, tanto en 
el ejecutivo como en el legislativo, 
pero ahora puedo decir: reto cum-
plido, porque hemos logrado el rei-
nicio de este anhelado proyecto, 

clamado a gritos por la población liberte-
ña”, dijo el Ingeniero Manuel Llempén Co-
ronel, Gobernador Regional de La Libertad..
-Ing. Manuel Llempén Coronel, Ud. mani-
festó en determinado momento que Cha-
vimochic, era una cruz de su gestión ¿se 
siente satisfecho luego del convenio con 
Ministerio de Agricultura, mediante el cual 
se cristalizará la Presa Palo Redondo?
-Muy cierto, me sentía impotente de no lo-
grar la ejecución de esta obra, pero no me 
amilané y hemos luchado día tras día por lo-
grar que el 30% de la Presa de Palo Redondo 
se culmine. Ahora luego de la firma del con-
venio, ya hay la seguridad que esta Tercera 
Etapa será una realidad y sin duda benefi-
ciará a los miles de liberteños que clama-
ban la cristalización de esta anhelada obra. 
- Se dice que Ud. metió un gol de me-
dia cancha, al conseguir la ejecución 
de esta obra. ¿Qué opina al respecto?
- Buena, era todo un reto y hoy podría 
confirmar que, para el progreso de los 
pueblos y su gente, Chavimochic se cris-
talizará.  Con la III Etapa del proyecto de 
riego Chavimochic, se impulsará la agroex-
portación del norte del país y redundará 
en la generación de empleos productivos.
En enero de este año, se expidió el Decre-
to de Urgencia No. 021-2020, que estable-
ció una serie de reglas para que el Minagri 
pueda asumir el control de los proyectos 
de irrigación priorizados en el Plan Na-
cional de Infraestructura para la Compe-
titividad, que se encuentran a cargo de 
gobiernos regionales, y luego de cumplir 
con la norma se realizó dicho convenio.
-Si bien es cierto que el Ministerio de 
Agricultura, se encargará de este pro-
yecto, ¿Uds. estarán pendientes a fin que 
la obra se culmine en la fecha indicada?

Gracias a la persistencia 
del Ing. Manuel Llempén 
se logró el reinicio de las 

obras de Palo de Redondo 
de la III Etapa del Proyecto 

Especial Chavimochic.

significa para La Libertad, esta 
majestuosa obra. Hay algo que 
resaltar y es que esta presa 
le va asegurar el servicio de 
agua potable por lo menos 
30 años. También nos dará la 
oportunidad de favorecernos 
con dos hidroeléctricas, una que 
se le llama a pie de presa y otra 
de cola. Eso ya esta en manos 
del Ministerio de Energía y Minas, 
porque una de las hidroeléctricas 
ya tiene concesionarios.
- ¿Con la experiencia que 
tiene, cree que Chavimochic 
se terminará en el 2022?
- Yo tengo toda la esperanza 
que así será. Este Decreto de 
Urgencia, da plena facultades 
y como tal creo que es posible 
que, en el 2022, tengamos 
concluida esta importante obra.
- ¿Qué otros beneficios 
traerán la ejecución en 
su totalidad de la obra? 
Definitivamente el agua es 
básica para la agricultura, 
teniendo en cuenta que la 
tierra que se riega genera 
trabajo y economía. A esto hay 
que agregar las actividades 
comerciales complementarias 
de la agricultura.
Además, se multiplicaría la 
capacidad de exportación 
de La Libertad. Productos 
estrellas, como los espárragos, 
arándanos, uva, palta, mango; 
entre otros serán exportados en 
mayor cuantía y de hecho genera 
mayor riqueza para nuestra 
gente y progreso para todos 
los estamentos de la región.
- ¿Cómo exgobernador de La 
Libertad que recomendaciones 
haría a los encargados de 
ejecutar esta Tercera Etapa?
- Más que una recomendación, 
diría una actitud. Hay que 
apoyar al MINAGRI, para juntos 
lograr que esta obra culmine con 
éxito y en ese sentido creo que 
el Gobierno de La Libertad, tiene 
toda la capacidad para hacerlo.
-¿Y que le parece el 
nombramiento del nuevo 
gerente del Proyecto 
Especial Chavimochic (PECH), 
Edilberto Ñique Alarcón?
- El Ingeniero Ñique, es un 
experimentado profesional, 
que en primer lugar a 
ocupado puestos en varios 
proyectos de irrigación y 
conoce mucho del proyecto 
Chavimochic, puesto que 
estuvo cinco años trabajando.
Y ahora con el convenio, 
el trabajo del proyecto 
especial Chavimochic estará 
circunscrito al mantenimiento 
de la primera y segunda etapa 
y en esto Edilberto Ñique, está 
muy bien capacitado para 
cumplir esta importante labor.

Llempén sobre 
Chavimochic:
“Reto 
cumplido”

-Por supuesto, es una obra de La Li-
bertad, por lo tanto, estaremos pen-
dientes del respeto de los plazos es-
tablecidos para culminarla. Existen 
fechas, enmarcadas en el convenio 
y están se cumplirán a cabalidad.
- ¿Qué argumentó Ud. al presiden-
te de la República, para que to-
men esta magistral decisión, que 
brinda una esperanza en favor del 
desarrollo de La Libertad y tam-
bién la generación de divisas a 
favor del crecimiento nacional?
- Hemos sido persistentes en todo mo-
mento, además de las gestiones ante 
el Ministerio de Economía, presiden-
te de Consejo de Ministros y al mis-
mo Jefe de Estado, de la necesidad 
que tiene La Libertad, en culminar la 
III Etapa de Chavimochic. Al final han 
comprendido y una vez culminada la 
obra, se incrementarán 30 mil hec-
táreas de áreas de áreas cultivables 
lo que redundará en generar 150 mil 
nuevos puestos de trabajo. Además, 
se generará 1,300 millones de dólares 
anuales en divisas a las ya existentes 
y aumentará en US$ 450 millones las 
inversiones privadas en dichas zonas. 
-Ahora que logró la continua-
ción de Chavimochic ¿qué 
les diría a los liberteños?
- Que confíen en su presidente regio-
nal, que trabaja indesmayablemente, 
junto a los consejores regionales, fun-
cionarios y trabajadores en general 
en favor de todo el pueblo. Soy cons-
ciente de las necesidades de cada 
uno de los liberteños, pero conquis-
taremos nuestros objetivos de desa-
rrollo regional. Tenemos la presencia 
de la guerra de la pandemia con el 
Coronavirus, con la cual luchamos to-
dos los días, pero ganaremos la batalla.   
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Recrudece la 
incertidumbre. Al no llegar 
a la ansiada meseta de 
la curva de contagios por 
el Covid-19 y, producirse 
un incesante incremento 
de contagios y fallecidos 

por esta pandemia, aparece otra vez 
la negra sombra de la cuarentena 
en cinco regiones y el aislamiento 
obligatorio o toque de queda los días 
domingos a nivel nacional. 
Han transcurrido exactamente cinco 
meses desde la fecha en que fuera 

decretado el estado de emergencia 
a nivel nacional un ya lejano 15 de 
marzo y la población no soporta más 
los estragos que viene imponiendo 
esta mortífera pesadilla. Estragos que 
han traído consigo no sólo angustia, 
dolor y muerte, sino una recesión 
económica espantosa planteando 
un dilema increíble entre “morir por 
hambre o morir por la pandemia del 
Covid-19.”
Jamás en la historia peruana se 
ha sufrido semejante hecatombe 
pandémica al punto de que, según 

Las fiestas sociales son fuente de contagio del COVID-19

A cinco meses del Estado de 
Emergencia para contener la 

terrible pandemia del Covid-19, la 
curva de contagios y fallecidos 

continúa en ascenso motivando el 
restablecimiento del toque de queda.

El COVID-19: 
la pesadilla se 
agrava

También lo son las aglomeraciones 
de personas.

A UN PASO DE LA VACUNA
En este escenario lo que queda 
es acatar responsablemente las 
medidas  sanitarias y las medidas 
restrictivas dispuestas por el 
Gobierno. Gracias a Dios que ya 
la vacuna está ad portas de ser 
aprobada en sus resultados y pronto 
se distribuirá a  nivel mundial; mientras 
tanto, el gobierno a través del 
“Comando Vacuna” y la Cancillería, 
han suscrito acuerdo de compra de 
vacunas hasta con 8 países, entre 
ellos. EE.UU. China, Alemania y Brasil. 
Resulta encomiable, de otro lado, 
el empeño que vienen poniendo 
los estudiantes y docentes de la 
Universidad Cayetano Heredia en el 
descubrimiento de la vacuna contra 
el Covid-19 tarea que tiene un notorio 
avance hallándose ya en la tercera 
fase de su elaboración.  
Puesto en uso la vacuna esta será 
aplicada de manera gratuita en 
todo el país por el Ministerio de 
Salud comenzando por las personas 
más vulnerables; niños y adultos 
mayores, luego será el personal de 
primera línea de trabajo: médicos, 
enfermeras, policías, Fuerzas 
Armadas y, finalmente, la población 
en general. Ojala que este proyecto 
se concretice lo más pronto posible 
pues esta larga pesadilla debe 
acabar.

Autor: Dionicio Mantilla León
la Organización Mundial de la Salud, 
nuestro país ocupa el sexto puesto 
en número de casos de infectados y 
muertes por el Covid-19 a nivel mundial 
siguiéndole México y Chile. Días atrás, 
el Perú ocupaba el quinto lugar siendo 
reemplazado hoy por Sudáfrica. A 
la fecha, el Perú al incrementarse 
espantosamente el número de 
casos del Covid-19, el Gobierno ha 
restablecido las medidas restrictivas 
indeseadas, pero necesarias.

Según el Presidente de la República, 
Martín Vizcarra, lo que se desea es 
revertir el incremento de contagios 
del Covid-19 afirmando: “Vamos a 
lograrlo juntos. Esta pandemia nos 
dejará como lección aprendida que 
la salud es fundamental, pero con 
crecimiento económico”. Mientras 
tanto, el nuevo Premier, Walter 
Martos, dio a conocer que el toque 
de queda de los días domingos 
sólo será por tres semanas. “Si hay 
un comportamiento responsable 
esto sólo será por tres domingos en 
caso contrario el aislamiento de los 
domingos continuará”.  
De acuerdo al D.S. del Gobierno 
decreta la cuarentena total en 
cinco regiones: Arequipa, Ica, 
Huánuco, Junín y San Martín. A ello 
se agrega la cuarentena focalizada 
en 34 provincias. En nuestra región 
las provincias de Virú, Ascope, 
Pacasmayo y Chepén, pero no se ha 
considerado la provincia de Pataz, 
lugar en donde el recrudecimiento es 
muy fuerte. Por su parte el Gobernador 
Manuel Llempén ha solicitado la 
instauración de la cuarentena en los 
distritos de Trujillo, La Esperanza, El 
Porvenir, Laredo y Víctor Larco. 
El hecho de que esta pesadilla 
del Covid-19 no termine se debe a 
la  irresponsabilidad de un sector 
del pueblo que hasta ahora no 
comprende la gravedad del problema 
organizando fiestas sociales y 
familiares, saliendo a jugar fulbito, 
añadiéndose a esto la proliferación 
de comerciantes ambulantes, sobre 
todo, alrededor de los centros 
de abastos. Este panorama de 
irresponsabilidad del comercio 
ambulatorio se da en la ciudad de 
Trujillo, sobre todo, en los alrededores 
del mercado Palermo, así como en los 
jirones aledaños de Sinchi Roca, Av. 
Los Incas, Atahualpa y la Av. España. 
El mismo cuadro se presenta en los 
alrededores de los mercados zonales.  
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Anunció ante la Comisión Especial del 
Congreso

Vea  |  27 de Junio del 2020

NACIONAL 

En una semana más deben 
terminar las negociaciones 
entre Perú y tres 
laboratorios para comprar 
directamente sus vacunas, 
con ello se espera iniciar 
los ensayos clínicos entre 

agosto y setiembre, afirmó, el Ministro 
de Relaciones Exteriores, Mario 
López Chávarri ante la Comisión 
Especial COVID-19 del Congreso 

de la República, que preside el 
parlamentario Leonardo Inga Sales 
(Acción Popular).
“Ya se inició la negociación de compra 
de vacunas con un laboratorio. 
Si queremos llegar a vacunar a 
24 millones de personas, estamos 
hablando de un presupuesto entre 
240 y 500 millones de soles. Podría 
ser menos, porque estamos en 
negociaciones”, indicó.

Afirmó que se están haciendo 
negociaciones directamente con 
laboratorios y también para ser parte 
de la iniciativa COVAX Facility, que 
es encabezada por la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), la Coalición 
para Innovaciones en Preparación 
para Epidemias (CEPI) y la alianza por 
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Canciller Mario 
López: 

“El Perú 
comprará 

vacunas contra
Covid-19”

las Vacunas (GAVI).
Consideró fundamental el hecho de 
que se están haciendo las gestiones 
necesarias para acceder a la vacuna, 
entre ellas, los ensayos clínicos, que 
tendrán la rigurosidad y seriedad y el 
respaldo científico necesario.
Dijo que se ha hecho contacto con 
importantes ejecutivos de ocho 
laboratorios para poder realizar la 
fase tres de sus ensayos clínicos y con 
cinco ejecutivos de laboratorios para 
comprar directamente sus vacunas.
En ese sentido, dijo que nuestro país 
ya realizó gestiones a nivel político, 
técnico, planificación, financiero, al 
más alto nivel en ámbitos bilaterales y 
multilaterales.

AGILIZANDO TRÁMITE
También informó que se ha avanzado 
en la agilización de trámites de las 
firmas de los acuerdos a los que han 
llegado y a los que llegarán a suscribir 
en los próximos días.
El canciller indicó que para los 
siguientes pasos hoy se instala la 
Comisión Multisectorial para lo cual se 
ha diseñado un plan de trabajo que 
servirá para definir las alternativas 
para poder llegar al mayor número 
posible de vacunación para la 
población peruana.
Además, dijo, se está trabajando en 
medidas complementarias como 
las adquisiciones del material que 
se requerirá en un futuro para la 
vacunación masiva que se espera 
realizar.
Sin embargo, advirtió que el mundo 
tiene siete mil millones de personas y 
que desde abril los países empezaron 
a comprometer la adquisición de 
vacunas, por adelantado, con órdenes 
de compra, entre ellos, Estados Unidos.
Explicó que todos los reflectores se 
han puesto sobre la vacuna de Oxford/

AstraZeneca, como si fuera la única, 
pero hay otras propuestas que están 
diseñadas para funciones específicas 
y explicó que cada cual cumplirá el rol 
para el que fue preparada.
“En este momento hay 138 vacunas en 
fase pre-clínica, es decir, que todavía 
no se han inyectado al ser humano”, 
informó, al tiempo de agregar que 
once están en fase uno; doce en 
fase dos; y en fase tres hay seis, pero 
ninguna está aprobada.

CONTROLES INTERNACIONALES
En  tanto, el viceministro de Salud, 
Luis Suárez, afirmó  que el país solo 
comprará vacunas que hayan pasado 
controles internacionales rigurosos, a 
fin de obtener la protección frente a la 
infección por coronavirus y no poner 
en peligro a la población.
“El Ministerio de Salud está haciendo 
las gestiones para adquirir la vacuna 
a través del COVAX Facility, coalición 
donde está la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) y la fundación de 
Bill y Melinda Gates, como uno de 
los mecanismos de adquisición de la 
vacuna y que ya tienen los acuerdos 
de confidencialidad con cuatro o 
cinco laboratorios internacionales 
para la adquisición por compra 
directa”, subrayó. 
Antes de utilizar un medicamento o 
vacuna en la población, éstos deben 
pasar por una serie de fases de 
investigación y control para garantizar 
que dichos productos sean, además 
de efectivos, seguros en la población, 
refirió.
Eso implica, dijo, garantizar que no 
tengan efectos adversos importantes, 
razón por la cual tienen que ser 
probados muchas veces, usando 
una metodología científica, cuyos 
resultados luego son compartidos a 
nivel internacional. 



Vea  |  27 de Junio del 202022

EDUCACIÓN

El experto en temas de comunicación analiza el actual 
contexto de la calidad educativa. El Perú fue el último país 

de América Latina en iniciar su proceso de Acreditación.

Algunas universidades 
privadas, que no 
han cumplido las 
Condiciones Básicas de 
Calidad (CBC) no fueron 
licenciadas (Modelo de 
Licenciamiento), han 

reaccionado en contra del Ministerio 
de Educación, e incluso, se dice que los 
congresistas, vinculados a estas han 
influido para que el Congreso negara 
el voto de confianza al Consejo de 
Ministros.
I.- Relaciones Universidad- Gobierno
Para comprender esta situación, 
debemos tener en cuenta, que las 
universidades, desde sus orígenes 
en la Edad Media, siempre han 
tenido relaciones conflictivas con 
los gobiernos. Por ejemplo, en Perú, 
la Universidad Nacional Mayor de 
San Marcos, fundada en 1551, cobijó 
como docentes y alumnos a los 
descendientes  de los conquistadores. 
Esta situación se ha mantenido 
durante la Colonia y gran parte de la 
República.  
Luis Alberto Sánchez, exrector de San 
Marcos, sostiene que en  los primeros 
años del siglo pasado, la familia Miro 
Quesada manejaba la facultad  de  
Educación  y  la familia Prado, hacía 
lo propio en la  facultad de  Derecho  
(Apuntes para la historia del Apra). La 
Reforma Universitaria de 1919 no logró 
democratizar los estudios  superiores. 
El  desborde  popular, generado por las 
migraciones, a partir  de la segunda 
mitad   del siglo pasado, incrementó 
la demanda por estudios superiores.
Simultáneamente, se intensificaron 
las  tensiones  políticas contra  los   
gobiernos de turno y, entre los mismos 
estudiantes. Se crearon nuevas 
universidades, públicas y privadas, a 
partir de la década del 60 y del 90 del 
siglo pasado. Se  produjo, entonces, 
masificación  de universidades, de 
alumnos y docentes.  Esto, si bien 
mejoró la equidad, afectó seriamente 
a la calidad. 

II.- La  Acreditación, un  intento tardío.
Las universidades, a nivel mundial, 
tomaron conciencia de la  
importancia de la  calidad, en la 
formación profesional.  Para  superar 
esta  deficiencia,  en el  Perú,  se creó 
el Sistema Nacional  de Evaluación, 
Acreditación y Certificación de la 
Calidad Educativa (SINEACE)  (Ley 

General  de Educación,  28044,  
promulgada   en el  2003), que 
comprendió tres órganos: el  IPEBA 
para  la educación básica;   el  
CONEACES, para  la educación  
superior  no  universitaria; el  CONEAU  
para   la  educación  universitaria.  
Este  organismo  publicó el Modelo 
de Calidad  (2009), donde  se 
sostiene que  la  ACREDITACIÓN es 
el “Reconocimiento o certificación 
temporal de la calidad de una  
institución de educación superior o de 
un programa educativo, que se basa 
en un  proceso previo de evaluación”.
En efecto, en cada carrera profesional 
se creó un Comité Interno de  
Autoevaluación, para diagnosticar las 
fortalezas y debilidades de la carrera; 
es decir,  sus  propios  docentes,  
alumnos y autoridades, elaboran  un 
Informe, que  debería ser  analizado  
por los  evaluadores externos.        
Así han procedido todas  las 
universidades, comprometidas con la 
calidad. Por ejemplo, la Universidad 
de Harvard inicia la mejora  de sus 
servicios educativos,    a partir de 
1936.  Ahora,  sin necesidad de que  
alguien la acredite,  autorregulan   su 
funcionamiento.   
Esto, lamentablemente, no ha ocurrido 
en las universidades de los países   
subdesarrollados. El Perú ha sido el 
último país de América Latina que ha 
iniciado su proceso de Acreditación, 
con la publicación de su Modelo de 
Calidad. 
Nuestros países vecinos nos  
adelantaron: Colombia en 1992, crea 
el Consejo  Nacional  de Acreditación 
(CNA);  Argentina en 1995, crea el 
Consejo Nacional de  Evaluación y 
Acreditación Universitaria CONEAU); 
Chile en 1999, crea la  Comisión Nacional  
de Acreditación  de Programas (CNAP); 
Ecuador en el 2000 crea el Consejo 
Nacional de Evaluación y Acreditación 
(CNEA); Bolivia 2005 crea el Consejo 
Nacional de Acreditación de la 
Educación Superior (CONAES); Brasil   
en el 2004 crea la Comisión Nacional 
de Evaluación y Acreditación de la 
Educación Superior (CONAES).  
La creación del órgano 
correspondiente está precedido por 
experiencias previas: la PUCP, había 
propuesto un Modelo de Calidad. 
Además, ofertó un diplomado virtual 
sobre Acreditación en el 2008. Por 
su parte, la Asamblea Nacional 
de Rectores, en el 2005 desarrolló, 
también, un diplomado semivirtual 
acerca de la Calidad Universitaria, 
con la participación de docentes, 

básicamente de  la capital.      
Yo me involucré en las actividades de 
capacitación que realizaba CONEAU. 
Esto me permitió identificar puntos de 
vista respecto al modelo de Calidad y 
a la actitud  de docentes y autoridades 
universitarias. Era evidente, por 
ejemplo: a) El modelo  puso énfasis  
en la  presentación de documentos,  
algunos sin importancia.  Se dijo 
que se buscaba ordenar la casa, 
para luego, evaluar la calidad de los  
procesos. b)  Exigía más tiempo y más 
esfuerzo, sin ninguna recompensa.  
c)  Se defendió  la perfección   del  
modelo  y rechazó las sugerencias 
para  mejorarlo. d) En muchas 
universidades públicas y privadas 
no se percibió apoyo institucional, en 
favor  de la  Acreditación.

III.- El Licenciamiento: intromisión del  
poder
Ante la extinción de la Acreditación 
se crea el Licenciamiento (Ley 
Universitaria  30220- Art. 12), que 
constituye un procedimiento, 
encargado de comprobar la calidad 
educativa en las universidades 
peruanas, a fin de que los egresados  
puedan acceder a los mercados 
laborales, complejos digitales y 
globalizados.  Para cuyo efecto, la 
SUNEDU, que depende del Ministerio 
de Educación ha  propuesto ocho 
CONDICIONES BÁSICAS DE CALIDAD 
(CBC), que las universidades  deben 
cumplir: 1) Tener objetivos académicos, 
grados, títulos y planes de estudio. 2) 
Tener una oferta educativa vinculada 
a la demanda laboral actual, donde 
opera la institución educativa. 
3) Contar con infraestructura y 
equipamiento, adecuados para 
cumplir sus  funciones. 4)  Tener 
definidas sus   líneas de investigación. 5) 
Demostrar disponibilidad de personal 
docente con grados académicos, 
con no menos del 25 % y a tiempo 
completo.  6) Disponer  de servicios 
educacionales complementarios  
básicos: deportes,  servicios  culturales 
y de salud. 7) Demostrar  mecanismos  
para  las prácticas  pre-profesionales 
8) Demostrar transparencia de todos 
sus procesos: visión, misión, plana 
docente,   número  de estudiantes, 
entre otros.
De lo  anterior se infiere: 
1) Que solo una  educación de calidad, 
acreditada, permitirá el desarrollo del 
país. 
2) Que solo los titulados en carreras 
acreditadas podrán lograr becas 
de estudio y traslados a otras 
universidades.  
3) Que el Licenciamiento debe ser una 
fase previa  a la  Acreditación.  
4) Que el cuerpo  directivo de la SUNEDU,  
que incluye al Superintendente,  debe 
ser  elegido por concurso público de  
méritos  académicos y éticos.  
5) Que los actos de corrupción 
cometidos en los procesos 
de Licenciamiento  deben ser 
investigados y sancionados por los 
órganos de justicia.   
6) Que es indispensable retomar 
los procesos de Acreditación hasta 
que nuestras  universidades logren 
autorregular su funcionamiento.

Universidades: del 
licenciamiento a la 

acreditación

Autor: José Huamán Delgado
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Decidido a unir los Andes 
con la costa me propuse 
realizar el circuito Trujillo 
- Santiago de Chuco 
- Calipuy - Huaraday 
- Chao - Trujillo 
aprovechando dicho 

recorrido para conocer la Reserva y el 
Santuario de Calipuy, dos interesantes 
aéreas naturales protegidas de 
nuestra región.
Acompañado de un grupo de 
“guerreros” universitarios llegamos a 
Santiago a las cuatro de la madrugada 
en medio de un frío invernal. Desde allí, 
en una movilidad bastante precaria, 
seguimos hacia el oeste por una ruta 
secundaria. Pasamos el caserío El 
Zuro, arriba de los 4.000 m.s.n.m., para 
luego descender al centro poblado 
de Calipuy a donde llegamos a las 
nueve de la mañana. 
Luego de desayunar y haber dejado 
nuestro equipaje en el local municipal 
seguimos hacia el suroeste a la 
Reserva Nacional de Calipuy, el único 
relicto de poblaciones silvestres de 
guanacos (Lama guanicoe) en el Perú. 
Por una trocha carrozable y teniendo 
como acompañante el bello paisaje 
de la cordillera Blanca bajo un cielo de 
color azul intenso llegamos, al cabo de 
tres horas, al puesto de control de “El 
Guanacón”, donde los guardaparques 
cuidan con gran sacrificio y esfuerzo 
más de cuatrocientos auquénidos 
que, formando varias manadas, 
viven dentro de las sesenta y cuatro 
mil hectáreas que comprende la 
superficie de la Reserva. Felizmente 
pudimos ubicar y fotografiar a los 
guanacos, antecesores de la llama, 
la alpaca y la vicuña, pese a ser 
muy huidizos. Fue una interesante 
experiencia ver a estos ancestrales 
animales viviendo, bien protegidos, en 
su propio hábitat.
Después de compartir y escuchar 

Se pudo apreciar especies que solo florecen 
cada 100 años y a los ancestrales auquénidos 

disfrutando su hábitat

las experiencias 
de los esforzados 
guardaparques del 
SERNANP regresamos 
a Calipuy cuando 
el sol ya se había 
ocultado. Luego de 
soportar otra noche 

bastante fría, al día siguiente, nos 
dirigimos al Santuario Nacional por la 
misma ruta del día anterior pero más 
al noroeste. 
Tras casi cuatro horas, pasando los 
caseríos de Caulimalca y Cusipampa 
llegamos al puesto de control de 
“Auguinate”. En el horizonte divisamos 
los extensos rodales de puyas 
Raimondi (Puya raimondii). Guiados 
por los guardaparques caminamos 
dos horas cuesta arriba para 
apreciarlas en todo su esplendor. El 
esfuerzo valió la pena. Frente a mí se 
presentaban una de las especies de 
flora más bellas del mundo y también 
las de mayor altura pues algunas 
llegan a medir hasta doce metros de 
alto, incluida la inflorescencia que 
forman racimos compactos de hasta 
ocho mil flores. Para mi suerte algunas 
especies estaban floridas. Una gran 
suerte pues sólo florecen cuando la 
planta cumple cien años y después 
muere. 

Cerca de las seis de la tarde, luego de 
recorrer y disfrutar de la extensa puna 
caminamos un kilómetro más hasta la 
casa de don Ruperto Vásquez, quien 
nos ofreció “posada” para pasar 
la noche. Su esposa se esmeró en 
preparar la cena compuesta de cuyes 
con papas sancochadas. Confieso 
que lo que más me gustó fue el café 
de cebada hervido con yerba luisa, 
una verdadera delicia. 
Al día siguiente nos esperaba la 
caminata hacia la costa por la ruta 

VIAJERO          TURÍSTAANTES 
QUE
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Calipuy, entre 
guanacos y puyas 

Raimondi

de Huaraday. Luego de desayunar 
avena con unas cachangas 
deliciosas nos despedimos de 
nuestros atentos anfitriones para 
emprender la penúltima etapa del 
recorrido. Subiendo una agresiva 
cuesta empezamos un descenso de 
aproximadamente tres horas por 
un camino de herradura hasta el 
poblado de Huaraday. Dos burros 
que nos facilitó nuestro nuevo amigo 
Ruperto cargaban nuestras mochilas.
A este centro poblado llegaban todos 
los viernes como el que llegamos, los 
campesinos de los caseríos cercanos 
para comercializar sus productos 
(papa, trigo, ollucos, ocas, etc.) a 
comerciantes mayoristas que vienen 
de Trujillo o Chimbote. A precios muy 
bajos por cierto. Quedé impresionado 
por la gran cantidad de burros y 
mulas que había en los alrededores. 
Me cansé de contarlos. Son la única 
“movilidad” que tienen los campesinos 
para transportar sus productos desde 
las alturas. 

Felizmente pudimos conseguir 
una movilidad que nos “baje a la 
costa”. Emprendimos el retorno 
a Chao cruzando una agreste 
serranía esteparia y por la carretera 
Panamericana Norte continuamos 
hasta Trujillo. Debo confesar que 
lo que más disfruté a mi llegada a 
casa, luego de besar a los míos, fue el 
reparador duchazo de agua caliente 
que me tomé luego de cuatro días. Y 
vaya si lo necesitaba… 
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POLÍTICA

Mientras el país 
se debate en el 
drama del dolor y 
la muerte de miles 
de compatriotas 
producto de la 

pandemia del Covid-19 importada de 
otras latitudes, que ha traído consigo 
la recesión económica; otro drama ha 
surgido hace pocas horas el cual ha 
remecido las instancias estructurales 
políticas del Estado. Tres dramas igual 
de impactantes que hoy afligen al 
país y que nos van conduciendo al 
caos. Un escenario tenebroso del 
que urge salir con premura si es que 
verdaderamente amamos a la Patria, 
la que dentro de 11 escasos meses 
estará recordando el Bicentenario de 
su independencia.
Sí. A escasos 11 meses de celebrar este 
magno acontecimiento el Congreso 
de la República, gestado por el 
Libertador José de San Martín con 
la participación de probos tribunos 
como José Faustino Sánchez Carrión, 
dio una muestra de inconciencia 
al negarle el voto de investidura 
al nuevo Premier, Pedro Cateriano, 
provocando una grave crisis política 
y un fuerte golpe a la gobernabilidad. 
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El Perú exige poner fin a  la crisis que nos agobia 
y liderazgos idóneos para un arribo exitoso al 
Bicentenario de la Independencia Nacional. 

Basta de intereses subalternos e incapacidad 
para conducir los destinos del país.

Negativa de voto de confianza, que si 
bien es una atribución constitucional 
del Congreso debe ser analizada 
seriamente en el contexto que vivimos 
y poniendo por encima de todo el 
interés del país.
Que el Presidente del Congreso de 
la República, Manuel Merino, invite a 
dialogar al Premier para informarle 
que el voto de investidura de su 
cargo estaba condicionado a sacar 
a tres ministros de su gabinete, sobre 
todo al Ministro de Educación, Martín 
Benavides, constituyó un despropósito 
inconcebible a sabiendas de que 
si no les satisfacía el actuar de los 
3 ministros observados podrían, 
luego de la presentación del Premier, 
censurarlos previa interpelación. 
Si a esto le agregamos el anuncio días 
antes por parte de varios congresistas 
de que sus partidos no aprobarían 
al Premier resulta muy censurable y 
chocante con el actuar democrático. 
Afirmar, luego, que la disertación 
del Premier en su presentación no 
satisfizo, sólo tuvo sabor a “dorado 
de píldora”; más aún si estas razones 
son intrascendentes como que: “Dijo 
que la minería es lo más importante”, 
“dedicó sólo dos páginas al tema 
de la pandemia y más tiempo a la 

reactivación económica”.
Decir que el gobierno y la prensa 
debilitan al Parlamento cuando 
se afirma que existen intereses 
subalternos, resulta irreal. Todos 
conocemos que es el mismo Congreso 
el que se auto debilita con sus 
frecuentes “patinadas”. Verbigracia: 
Omar Chehade al presentar a última 
hora un dictamen sustituto sin 
respetar las normas constitucionales, 
el intento de fortalecer la inmunidad 
parlamentaria eliminando la de otras 
entidades estructurales del Estado, 
la recomendación de congresistas 
de Podemos de auto medicarse al 
margen de las normas señaladas por 
el MINSA, la iniciativa de condonar las 
deudas bancarias, que el Presidente 
de la Comisión de Ética, haga el 
ridículo dirigiéndose a él mismo un 
oficio retractándose en el tema del 
bono de instalación en Lima, la lucha 
descarada contra la SUNEDU por 
parte de congresistas vinculados a las 
universidades privadas no licenciadas 
y muchas otras torpezas más. ¿No 
abona acaso a su debilitamiento? 

¿Y QUIÉN GANA Y QUIÉN PIERDE?
La verdadera razón de la no aprobación 
de Pedro Cateriano como Premier fue 
el interés de muchos congresistas de 
sacar al Ministro de Educación, Martin 
Benavides, ex jefe de la SUNEDU que 
no ha aprobado la licenciatura de las 
universidades privadas TELESUP, Alas 
Peruanas, Garcilaso de la Vega, etc. 
Sin embargo, según el Presidente de 
la República, “la reforma universitaria 
va a continuar y no será materia de 
ninguna negociación”. ¿Y quién sale 
ganando de esta pugna? Los partidos 
que votaron a favor de la investidura: 
Fuerza Popular, Morado y Somos Perú. 
¿Y quiénes han contribuido para una 
eventual alza de los bonos de estas 
agrupaciones? Los que votaron en 
contra: AP, APP, Morado, Frente Amplio 
y FREPAP. La ciudadanía observa y 
evalúa comportamientos. Abril del 
2021 está cerca y el Perú requiere de 
un líder capaz, honesto, sin problemas 
judiciales, valiente, leal, y con visión de 
país. ¿Existe este líder? Por supuesto. 

Autor: Dionicio Mantilla León

Golpe a la 
gobernabilidad

EL NUEVO ESCENARIO
Tenemos hoy un nuevo escenario: nuevo Premier con un gabinete 
remozado esperando que prime a partir de ahora la cordura. Por el bien 
del país creemos que es hora de fortalecer la gobernabilidad y deponer 
intereses personales o de grupo. El escenario dramático en que hoy 
vivimos demanda cordura y responsabilidad de parte de quienes nos 
gobiernan principalmente del Congreso de la República, el mismo que 
debe dejar los populismos  y legislar de acuerdo al interés nacional y no 
de los grupos económicos que los llevaron al Parlamento, y, de parte del 
Poder Ejecutivo, poner más empeño en el combate a la pandemia que 
viene asolando a la población, que reactive la economía favoreciendo 
a las grandes empresas pero también a las pequeñas empresas; 
que promueva la formalización del 70% de trabajadores que aún son 
informales, fomente la minería, la agricultura y la industria, entre otras 
acciones gubernativas más. Oportuno es poner en agenda nuevamente 
las reformas propuestas por el Presidente de la República lo cual nos 
permitirá arribar a un Bicentenario de la Independencia Nacional en 
mejores condiciones disminuyendo las brechas socio económicas y 
políticas.

Congreso y Gobierno: Pugna que debe acabar por el bien del 
país.
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INSTITUCIONAL

La Universidad Privada Antenor Orrego (UPAO) da 
un paso adelante en la evaluación no presencial 
y estrena la plataforma Mettl en su examen de 
admisión. 
Mettl es una de las compañías tecnológicas más 

importantes de la India, que proporciona herramientas 
de evaluación de habilidades, supervisión y software 
en línea. La planificación y desarrollo de este sistema 
integral de medición de competencias y capacidades 
es el resultado de un arduo trabajo de la alta dirección 
de la universidad, basado en “la necesidad de ofrecer al 
postulante un servicio de alta calidad”, afirma el director 
de Marketing y Comunicaciones de la UPAO, Rolando 
Morin Flores.
“Hemos centrado todos nuestros esfuerzos e invertido 
lo necesario en capacitar a nuestro equipo y adquirir 
tecnología de primer nivel, que nos permita realizar un 
proceso de admisión que responda a nuestros objetivos 
institucionales. Tanto el navegador seguro como las 
demás herramientas empleadas en la evaluación 
corresponden a una preocupación técnica, orientada a 
la funcionalidad y veracidad de los resultados”, explica 
Morin.
El sistema de evaluación comprende requisitos técnicos 
muy específicos y un procedimiento de instalación 
y autenticación de identidad completo. Así mismo, 
al examen de admisión del domingo 16 de agosto le 
antecedieron dos simulacros de preparación donde 
los postulantes tuvieron la posibilidad de despejar sus 
dudas.La evaluación es monitoreada en tiempo real por 
decenas de supervisores y que se desarrolla bajo una 
plataforma de navegación segura. A la vez, se usará un 
sofisticado sistema antiplagio que ofrecerá todas las 
garantías necesarias para brindar la transparencia que 
amerita un examen de esta naturaleza.
FORMANDO PROFESIONALES DE ÉXITO
Con más de 32 años de vida institucional, la UPAO, con 
campus en Trujillo y Piura, se alista para un nuevo reto: 
evaluar en simultáneo a jóvenes talentos para que 
cumplan su sueño de ingresar a la universidad.
Después de un mes de abiertas las inscripciones y a solo 
un día del cierre de las estas, el éxito de la convocatoria 
supera las expectativas. Sin duda, el prestigio educativo, 
además de su tecnología y equipamiento de primera, le 
han permitido a la universidad tal logro. 

Se convierte en la primera universidad 
trujillana en adquirir sofisticado software 

del gigante tecnológico de la India

UPAO y la 
plataforma 

Mettl

Si todos los peruanos nos unimos, podemos 
hacer mucho por nuestro país y nuestros 
hermanos víctimas del coronavirus. Esto lo está 
demostrando la Cámara de Comercio de Lima 
(CCL) con la campaña “EL PERÚ NOS NECESITA 

UNIDOS”, que tiene como meta recaudar US$ 1 millón para 
ayudar a las víctimas del coronavirus a nivel nacional.
Precisamente, el gremio empresarial realizó el primer 
aporte con una donación de 100 mil soles con los que 
se adquirió equipos de protección personal que serán 
entregados a pobladores de las regiones Arequipa, 
Ayacucho, Cajamarca y Junín.
Se trata de mascarillas, protectores faciales, gafas de 
seguridad, guantes y mamelucos que fueron recibidos 
por Cáritas Lima para su correspondiente distribución. 
Será esta institución la que canalice las futuras 
donaciones, las mismas que pueden hacerse a través 
de las dos cuentas –una en soles y otra en dólares- que 
la CCL abrió en el Banco de Crédito-BCP.
En posteriores entregas, equipos similares serán 
destinados a otras regiones del país.
El director de la CCL y presidente del Gremio de la 
Pequeña Empresa, Jorge Ochoa precisó que la campaña 
también recibirá donaciones en bienes, pues el principal 
objetivo es contribuir a aliviar los momentos difíciles que 
pasan muchos peruanos.
“Sabemos que la situación es difícil para todos, pero 
estamos seguros que aún en esta circunstancia, los 
peruanos seremos capaces de darle una mano a 
quienes más lo necesitan. La Cámara de Comercio de 
Lima reafirma en este acto su permanente compromiso 
con nuestro país y con nuestros compatriotas; sobre 
todo en este momento en que la agudización de la crisis 
sanitaria a raíz de la pandemia del coronavirus, afecta a 
millones de peruanos que requieren de ayuda urgente”, 
expresó.
El Vicario de la Pastoral Social y Dignidad Humana, y 
Secretario General de Cáritas Lima, padre Alberto Ávalos 
Jara, subrayó que en tiempos difíciles, la solidaridad es 
importante y debe servir para unirnos más.
En el acto de entrega estuvo presente el presidente 
de PromPerú, Luis Torres, quien saludó la iniciativa del 
gremio e indicó que en esta coyuntura los ejemplos de 
solidaridad deben servir de aliento y entusiasmo “para 
mostrarles a todos los peruanos que unidos podemos 
enfrentar cualquier desafío”.

Cámara de Comercio de Lima donó primer 
aporte de 100 mil soles que permitió 
adquirir equipos de protección personal

Se inició campaña por el 
millón de dólares para 

víctimas del coronavirus
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Llegó Huawei GameCenter
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INSTITUCIONAL

Huawei anunció su 
plataforma oficial de 
videojuegos, HUAWEI 
GameCenter, diseñada para 
reunir a las comunidades 

de juegos móviles con alta calidad 
y recompensas. Los gamers podrán 
aprovechar los paquetes y ofertas 
exclusivas de juegos en línea, donde 
podrán subir el nivel de su perfil, 

Un nuevo mundo creado 
especialmente para tener 

una experiencia de juego de 
otro nivel disponible en 30 
países de todo el mundo

desbloquear más descuentos y 
disfrutar de increíbles beneficios.
Con esto, los usuarios de Huawei 
en Asia Pacífico, Europa, América 
Latina, el Medio Oriente, África y 
otras regiones ya pueden disfrutar 
de una experiencia de juego más 
rica al descargar y utilizar HUAWEI 
GameCenter en la AppGallery, 
la tienda de aplicaciones de la 
compañía.
Entre las principales ventajas están: 
Ser los primeros en conocer los 
lanzamientos y probar juegos nuevos, 
nunca te vas a perder los juegos más 
populares del mundo y disfrutar de 
regalos y ofertas exclusivas. 
Recuerda que todos tus juegos 

favoritos los puedes conseguir en 
AppGallery, la tienda oficial de 
Huawei que cuenta con las últimas 
apps como Zoom y otras locales 
como Yape, Rimac, Satelital 555-5555 y 
Británico.

Se transmitió música 
de anime y videojuegos 
destinada a los alumnos 
del campus de Trujillo y 

Piura.

Tercer aniversario del 
Teatro UPAO   

Con la presentación de 
la obra Animatíssimo 
Sinfónico, el Teatro Víctor 
Raúl Lozano Ibáñez, de 
la Universidad Privada 

Antenor Orrego (UPAO), el último 
miércoles 12 de agosto se celebró 
su tercer aniversario. El espectáculo 
musical fue transmitido en vivo por la 
fanpage de VIVE UPAO TV.
Animatíssimo es la primera 
agrupación peruana que se dedica 
en exclusiva a interpretar música de 
anime y videojuegos. El propósito de 
esta presentación es promover la 
riqueza de las composiciones de la 
cultura anime y gamer e incentivar 
la curiosidad de los jóvenes en los 
formatos de la música de cámara, 
con lo que se contribuye a la creación 
de nuevos públicos.
“A través de este singular concierto 
sinfónico, se conmemoró los tres años 
de nuestro teatro, que está al servicio 
de la promoción y desarrollo del arte. 
Fue un espectáculo de lujo para el 

público, en especial para nuestros 
estudiantes de los campus de Trujillo y 
Piura, quienes están muy identificados 
con la cultura de los animes y 
videojuegos”, precisó la rectora, la 
doctora Yolanda Peralta Chávez.
El concierto reunió destacadas piezas 

musicales del anime, como Candy 
Candy, Marco, Super Mario Bros, 
Final Fantasy, The Legend of Zelda 
y Lady Oscar. La dirección artística 
estuvo a cargo de Gabriel Vizcarra 
y la producción general, bajo la 
responsabilidad de Claudia Manrique. 
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Buffet con 
aromas de 

peruanidad

Federación de 
Periodistas 
distingue a 

directora de la 
Revista VEATrujillo ya cuenta con un lugar para degustar del placer de 

la buena cocina. Se trata del restaurante Buffet Nacional, 
que funciona en el Centro Cultural Peruano Japonés de 
nuestra ciudad. 
El administrador del restaurante Buffet Nacional, Jim Robles 

Centurión, informó que ha puesto a disposición de los comensales 
la selección perfecta de su buffet de 
comida con aroma peruano, donde 
realmente se puede disfrutar de este 
placer sin límites.
Los asistentes al restaurante, crean sus 
propias combinaciones y deleitan sus 
sentidos con los más variados platillos 
de comida peruana, opciones del buffet 
donde encontrarán la comida perfecta 
para vivir una completa y placentera 
experiencia gastronómica.
Y por supuesto, un exquisito almuerzo 
con variedad de platillos criollos, para 
todos los gustos y repetir las veces que 
desean, es el momento perfecto para 
compartir con familia o amigos. 
Otra ventaja son los precios que están al 
alcance de público, por ello Jim Robles, 
comentó para la Revista VEA que, quien 
prueba la delicia de este buffet, se irá 
totalmente complacido, puesto que no 
solamente goza del placer de la comida, 
sino que tienen el ambiente adecuado, ventilado y con todas las 
medidas sanitarias de seguridad dispuestas por el gobierno.
En el restaurante Buffet Nacional, todo es de la más alta calidad, 
puesto que disfrutar de una buena comida es un placer que el 
público busca obtener para colmar su paladar de una mezcla de 
sabores de amplia selección de platos. “Es decir, les brindamos una 
amplia diversidad de comida, para deleitar de un exquisito buffet. 
Visítanos y encontrarás lo mejor en buffet y empieza a disfrutar del 
placer de comer”, subrayó Jim Robles. 

Uno de los más grandes placeres de la vida es 
comer y descubrir nuevos sabores.

La Empresa Editora Vea del Perú SAC, se 
siente orgullosa del nuevo reconocimiento 
para nuestra directora Lic. Dina Yépez 
Cerna. En esta oportunidad la Federación 
de Periodistas del Perú emitió el diploma 

de reconocimiento que lleva las firmas de 
Ángel Sánchez Dueñas (presidente), Fernando 
Huamán Espinoza (secretario general) y 
Favio Zea Corante (secretario nacional de 
organización).
El tenor del documento dice: “La Federación 
de Periodistas del Perú, en el marco del 70° 
Aniversario de Fundación Institucional, otorga 
el presente reconocimiento a la Sra. Dina de 
la Soledad Yépez Cerna, por su encomiable 
trayectoria, calidad personal y profesional, y 
vocación de servicio, que le hace un ejemplo 
a seguir para las nuevas generaciones de 
periodistas. Nuestra institución se siente 
honrada que usted la integre”. 
La distinción a nombre de la directiva nacional, 
fue entregada por el presidente del Centro 
Federado de Periodistas de La Libertad, Hugo 
Díaz Plasencia, quien destacó las cualidades de 
nuestra directora, recordando que desde que 
la conoció, siempre brilló con méritos propios y 
es un ejemplo de mujer emprendedora.
La Lic. Yepez Cerna declaró: “Me siento 
honrada y orgullosa de recibir este nuevo 
reconocimiento, y estoy convencida, que las 
distinciones fluyen solas, cuando das pasos 
firmes, correctos y transparentes”. 

Lic. Dina Yépez Cerna. recibe la distinción de 
Hugo Díaz.

MISCELÁNEA

Jim Robles, muestra uno de los 
exquisitos potajes del Buffet.

Su esposa Giovanna, e hijas 
Nicole y Catalina, celebrando el 

cumpleaños de Jim Robles. 
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FEDERACIÓN MÉDICA 
DE CAJAMARCA 
PROTESTA POR 
COLAPSO DE 
HOSPITALES

Informaron que 
80 doctores, 200 
enfermeras y 100 

obstetras de la región 
se han contagiado de 

COVID-19.
Médicos y enfermeras 
de Cajamarca se 

LANZAN CALCULADORA QUE MIDE
NIVEL DE RIESGO POR COVID-19

Preocupación por incremento de casos de 
COVID-19. No hay camas ni implementos.

. Herramienta digital no reemplaza a una evalua-
ción médica, pero sirve como una guía

INSTALARÁN CINCO PUENTES 
MODULARES EN CAJAMARCA

Ministerio de Transportes y Comunicaciones busca mejorar 
las condiciones de tránsito

Para potenciar la conectividad regional e impulsar el desarrollo 
local, el Ministerio de Transportes y Comunicaciones (MTC), a 
través de su unidad ejecutora, Provías Descentralizado, viene 
colocando puentes modulares en distintos puntos. Más de 
26 000 ciudadanos de las provincias de Chota y Cutervo, por 
ejemplo, mejorarían sus condiciones de circulación.
El director ejecutivo de Provías Descentralizado, Carlos Revilla, 
informó que con estas obras se avanzará en mejorar las 
condiciones de tránsito de la población que vive en zonas rurales. 
No solo se trata de vías de comunicación, la infraestructura vial 
adecuada trae desarrollo, posibilidades de comercio, impulso 
de la agricultura y una mejor calidad de vida para los peruanos.
El MTC concluyó recientemente la instalación del puente Silaco, 
el cual generará un impacto positivo en la calidad de vida 
de más de 7000 habitantes de los distritos de Chimbán, Pion 
(Chota) y La Ramada (Cutervo). Su estructura es una de las más 
grandes de la región, con una longitud de 61.6 metros, demandó 

una inversión total de 1.7 millones de soles.
Asimismo, el Ministerio de Transportes y 
Comunicaciones viene trabajando en la 
instalación de los puentes Blanco, Juan 
Díaz, Simonmayo II y Payac. Estos trabajos, 
que incluye adquisición instalación y 
supervisión, suponen una inversión de 
5.7 millones de soles. La suma de estas 
estructuras asciende a 144 metros lineales.

Más vías de conexión para Cajamarca.

Se debe ingresar edad, sexo, peso actual y 
padecimientos

La Dirección Regional de Salud (Diresa) de 
Cajamarca, a través de las redes sociales 
en internet, lanzó una calculadora digital 
—basada en los indicadores del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS)— que mide 
el nivel de vulnerabilidad de la ciudadanía 
ante un posible contagio de la covid-19.
No obstante, la entidad es enfática al 
explicar que la estimación que realiza 
la calculadora digital solo es una guía 
estadística y preventiva. Por ende, la 
población no deberá confiar a ciegas en 
este método, pues no sustituye de ninguna 
manera las valoraciones médicas hechas 
por profesionales de la salud.
Sobre el funcionamiento: las personas 
deberán consignar su edad, sexo, situación 
de peso actual y sus padecimientos 
(hipertensión, diabetes, consumo de tabaco, 
enfermedad pulmonar crónica, enfermedad 
cardiovascular e inmunosupresión) en los 
espacios correspondientes. El sistema asigna 
una valoración porcentual a cada factor y 
estima la «probabilidad de agravamiento» 
en caso de un contagio.

CAJAMARCA

unieron para solicitar ayuda al Gobierno Central. El presidente de 
la Federación Médica de Cajamarca, Oscar Julcamoro Asencio, 
señaló que a la fecha no queda ninguna cama disponible en la 
Unidad de Cuidados Intensivos (UCI) y que diariamente se reporta 
un incremento de hasta 600 nuevos contagios. “Tenemos en 
Cajamarca cerca de los 600 fallecidos y estamos con más de 20 mil 
casos confirmados de COVID-19 en la región. Estamos en una fase 
lamentable, en un momento crítico”, detalló.
El dirigente gremial pidió a la Ministra de Salud, Pilar Mazetti, y al 
Presidente del Consejo de Ministros, Walter Martos que atienda 
a la región Cajamarca de manera urgente con 30 ventiladores 
mecánicos, pues la población cajamarquina está falleciendo en 
sus domicilios. 
Julcamoro cuestionó la demora en la instalación de un hospital de 
campaña dentro del Hospital Regional, y el hecho de que solo sirva 
para atender a pacientes moderados y no a pacientes críticos. 
También demandó la presencia de más médicos intensivistas, 
pues actualmente solo hay 4 repartidos en ambos hospitales. 
“Necesitamos un equipo itinerante de personal, pues muchos 
hemos caído y estamos enfermos”, expresó.
Por su parte, el secretario general del Sindicato de Enfermeros, 
Richard Soto, también alzó su voz para señalar que hay servidores 
que no cuentan con un seguro de vida.
Según reportaron ambos líderes, a la fecha, de los 700 médicos 
que trabajan en la región, 80 se han contagiado de COVID-19, 
entre los cuales hay varios casos graves. Del mismo modo, hay 200 
enfermeras y 100 obstetras con la enfermedad. Lamentablemente, 
se han reportado el fallecimiento de 2 doctores, 1 enfermera y 1 
obstetra.
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NEWMONT YANACOCHA  DONA 
PLANTA DE OXÍGENO MEDICINAL

 
Será instalado en el Hospital Regional Docente de 

Cajamarca
Para sumar fuerzas en la lucha contra el nuevo 
coronavirus, la empresa Newmont Yanacocha 
entregará una planta procesadora de oxígeno 
medicinal al Hospital Regional Docente de Cajamarca, 
la misma que tiene una capacidad de producción de 
30 metros cúbicos del gas vital, y permitiría mantener 
operativos los ventiladores mecánicos de la Unidad 
de Cuidados Intensivos y habilitar ambientes para 
otros pacientes contagiados, según informó la 
directora del Hospital, Doris Zelada Chávarri.
La planta posibilitará la atención de pacientes 
con insuficiencia respiratoria, tanto en el referido 
nosocomio como en las redes de salud adyacentes.
El transformador y los tableros de distribución de 
la planta ya fueron trasladados al centro de salud 
el jueves 30 de julio. Entre tanto, los trabajos de 
acondicionamiento del terreno y la construcción de 
la plataforma se hicieron en coordinación con el 
Gobierno Regional y los directivos del hospital. 
La inversión total para la operación de esta planta 
bordea los 500,000 dólares, monto que ha sido 
costeado gracias al Fondo de Apoyo Global de 
Newmont canalizado por Yanacocha.
«Seguimos firmes en el compromiso de trabajar 
coordinadamente con las autoridades, ayudando 

para que todos juntos podamos superar esta crisis», 
indicó el director de Relaciones Externas de Newmont 
Perú, Raúl Farfán.

Una buena nueva entre todas las malas noticias.

CAJAMARCA
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EX GERENTE MUNICIPAL FUE DETENIDO
Por la presunta compra sobrevalorada de gasolina

El exfuncionario Leopoldo Vázquez Casas (75), exgerente 
de Administración y Finanzas de la Municipalidad 
Provincial de Chiclayo (Lambayeque), fue detenido por 
personal de la Policía Judicial, luego de que hace dos 
semanas fuera declarado reo 
contumaz en el proceso 
que se le sigue por la 
compra sobrevalorada de 
combustible.
Vásquez Casas, trabajó 
durante la gestión edil del 
encarcelado exalcalde David 
Cornejo Chinguel, sindicado 
como el cabecilla de la 
organización criminal denominada “Los Temerarios del 
Crimen”. Además, tenía una orden de captura dictada 
por el Décimo Juzgado Penal Unipersonal en Delitos 
de Corrupción de Funcionarios de Chiclayo, donde 
es procesado por el presunto delito de negociación 
incompatible en agravio del Estado.
La detención se produjo en la intersección de las 
calles 7 de enero y Lora y Cordero, lugar donde se le 
hizo conocer la orden de captura solicitada y emitida 
por el citado juzgado con oficio N° 09794-2017 de fecha 
20 de Julio 2020.
Vázquez Casas y Baltazar Castillo, exsubgerente de 
Logística, dieron visto bueno para la adquisición de 
combustible a la empresa Estación de Servicios El 
Chofer, pese a no existir justificación de emergencia o 
desabastecimiento del insumo.

DIABETICOS VENCEN AL COVID-19
Enfermos, estaban en el Hospital La Caleta

Dos pacientes -uno de 59 y el otro 63 años con diagnóstico 
previo de diabetes- derrotaron al Covid-19 al recuperarse 
favorablemente en el Hospital La Caleta, de Chimbote 
(Áncash), donde habían ingresado con insuficiencia 
respiratoria aguda y neumonía atípica producto del 
nuevo coronavirus. 
Ellos recibieron el alta hospitalaria tras vencer la etapa 
crítica de esta enfermedad.
Se tuvo conocimiento que los pacientes ingresaron 
al nosocomio presentando insuficiencia respiratoria 
aguda y neumonía 
atípica, producto 
del nuevo 
coronavirus. Esto 
los llevó a estar 
c o n e c t a d o s 
a balones de 
oxígeno para 
que su salud se 
estabilice.
La integrante del 
equipo COVID-19 
del Hospital La 
Caleta, Dra. Ana Úrsula Mejía, fue quien atendió a los 
pacientes y destacó la fortaleza de ambos porteños; 
además, ambos fueron tratados con ivermectina, 
dexametasona, azitromicina y antibióticos.

DE FIESTA: NO RESPETARON TOQUE DE QUEDA 
Tuvieron que trasladarlos en dos buses hasta la 

comisaría
De nada sirven los esfuerzos de las autoridades si 
la población no cumple 
con las normas sanitarias 
en contra del COVID-19. 
Más de 120 personas entre 
menores de edad y adultos 
fueron intervenidos en una 
fiesta que se realizaba 
irresponsablemente en el 
distrito de José Leonardo 
Ortiz (Chiclayo). 
Sin respetar el toque de queda estas personas estaban 
en una jarana, cuando agentes de la comisaría de 
José Leonardo Ortiz junto a personal de la División de 
Unidades Especiales intervinieron un local ubicado en 
la cuadra 9 de la calle Washington, donde encontraron 
a 124 personas entre adolescentes y mayores de ambos 
sexos.
La Policía Nacional, sorprendió a estos infractores 
libando licor y bailando con música a todo volumen; 
además, la mayoría no portaba mascarillas dentro 
de este local que vulneró las normas sanitarias por el 
contagio del nuevo coronavirus.
Ante la gran cantidad de personas intervenidas, los 
efectivos tuvieron que transportarlos en dos buses 
hasta la dependencia policial, a fin de identificarlos 
y proceder a multarlos por salir de casa durante la 
inmovilización social obligatoria.
Voceros policiales dijeron que estaban identificando al 
propietario del inmueble intervenido, a quien le caerá 
todo el peso de la ley.

CHICLAYO CHIMBOTE
MUJER CON TRAUMATISMO DERROTÓ AL COVID-19

Caso quedó registrado en cartel simbólico “Árbol de la 
victoria” de hospital chimbotano

Primero sufrió un accidente que le provocó una lesión 
moderada de traumatismo encefalocraneano y días 
después fue contagiada con COVID-19. Los médicos 
del hospital La Caleta tuvieron que brindarle atención 

especializada a la 
mujer, tras detectar 
que su lesión estaba 
complicando su estado 
de salud.
Tras recibir cuidados 
especiales logró vencer 
la etapa más crítica de 
este virus y recibió el 
alta hospitalaria en el 
nosocomio La Caleta 

de Chimbote.
La paciente de 50 años ingresó al hospital mencionado 
hace 20 días por presentar insuficiencia respiratoria 
aguda y neumonía atípica extensa, debido al contagio 
de la enfermedad.
Personal médico notó que el antecedente del accidente, 
que sufrió la dama, hizo mucho más complicada su 
situación y tuvieron que brindarle atención especializada 
para lograr su recuperación.
Cabe indicar que el médico internista cubano, Alaín 
Crespo Rodríguez, señaló que a la paciente se le tuvo 
que suministrar un tratamiento especial, además del 
convencional, por el grave estado de salud en que se 
encontraba. Esto permitió la recuperación de la mujer, 
quien logró reencontrarse con sus familiares.
El caso quedó registrado en una de las hojas del “Árbol de 
la victoria”, un cartel simbólico y elaborado por el hospital 
chimbotano para contabilizar las altas médicas.
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Pacientes con enfermedades crónicas 
ahora ya no se sentirán postergados 

debido a la COVID-19.

Primer aporte de capital privado en apoyo 
a la Universidad Cayetano Heredia

UPAO reabrió 
local de salud 
en Florencia  

Banco Pichincha 
comprará 500 pruebas 

moleculares rápidas

Existen muchas personas con enfermedades 
crónicas —como diabetes, hipertensión 
o afecciones coronarias— que se sienten 
postergadas debido a que los hospitales de 
la región están copados de pacientes con la 

COVID-19. Para atender estas demandas sanitarias el 
establecimiento de salud UPAO Florencia de Mora reabrió 
sus puertas a los pacientes de este populoso distrito. 
El director del establecimiento, Dr. Pablo Vigo Trigoso, 
declaró que para la reapertura se han cumplido los 
protocolos de seguridad exigidos por el Ministerio de 
Salud, por lo que el personal administrativo, médico 
y asistencial contará con los equipos de protección 
personal, como gorros, mascarillas, caretas, guantes y 
mandiles. 
Asimismo, se han previsto los procedimientos de puesta y 
retiro de los equipos de protección, la entrada y salida del 
público en general y el cuidado del personal mediante 
pruebas rápidas para descartar posibles casos de la 
COVID-19, con proyección a un monitoreo periódico por 
parte del área de salud ocupacional de la UPAO en caso 
de que alguien arroje un resultado positivo. 
En esta primera fase, el establecimiento de salud atiende 
en los servicios de medicina general, ginecología, 
obstetricia, psicología, farmacia y asistencia social, y en 
los próximos días se atenderá en ecografía y radiología. 
Paulatinamente, se abrirán otros servicios de atención no 
COVID-19, como suturas, electrocardiogramas, atención 
en tópico, colocación de vías endovenosas, inyectables, 
colocación y retiro de sondas nasogástricas y vesicales, 
así como planificación familiar. 
El Dr. Vigo Trigoso señaló que como parte de la misión de 
servicio social que tiene la Universidad Privada Antenor 
Orrego (UPAO) se ha previsto mantener las tarifas como 
eran antes de la pandemia, es decir entre 15 y 30 soles, 
según el servicio demandado, y los horarios serán de 
lunes a sábado, de 8:00 a.m. a 2:00 p.m., y a partir de esta 
semana se establecerá el sistema de citas por teléfono, 
llamando al número 949 971 965 para procurar un orden en 
la atención de los pacientes. 
Indicó también que más adelante se programarán 
las campañas de salud que, desde el inicio de su 
funcionamiento, el establecimiento ha ofrecido como una 
proyección social en favor de la población florenciana.

En un digno ejemplo el Banco Pichincha anunció su 
compromiso de adquirir el primer lote de pruebas 
moleculares rápidas para detectar casos de 
COVID-19, desarrolladas en la Universidad Peruana 
Cayetano Heredia por el neurobiólogo Edward 

Málaga-Trillo y su equipo de científicos.
Durante los últimos días, el equipo de investigadores 
liderado por Málaga-Trillo expuso los diversos desafíos 
encontrados en el camino de validar un avance científico 
en nuestro país. Frente a esta alternativa, el Banco 
Pichincha decidió realizar el primer aporte del sector 
privado al valioso proyecto de investigación que, desde 
los laboratorios de la Universidad Cayetano Heredia, 
muestra importantes progresos.
La institución financiera realizará una compra anticipada 
de 500 pruebas rápidas moleculares, las cuales serán 
aplicadas entre el personal de sus distintas oficinas. Como 
muestra de su confianza en la investigación desarrollada 
por el equipo de Málaga-Trillo, el Banco Pichincha 
también realizará un aporte de capital destinado a 
impulsar el proceso de validación y producción de las 
pruebas moleculares rápidas. En total, el Banco Pichincha 
aportará 55,000 soles al proyecto de investigación.
“Nuestro banco mantiene un compromiso social 
permanente y un firme propósito de inspirar y retribuir 
confianza. Hoy, tenemos el privilegio de ser la primera 
empresa privada en apoyar este valioso proyecto de 
investigación, pero de ninguna manera queremos ser la 
única. Invocamos a todo el empresariado a sumarse a 
esta iniciativa que puede impactar de forma inmediata 
la vida de todos los peruanos”, indicó Julio Malo, gerente 
general de Banco Pichincha.
Las pruebas moleculares rápidas en las cuales trabaja 
la Universidad Cayetano Heredia, Málaga-Trillo y su 
equipo de científicos, contarán con un mayor nivel de 
portabilidad, un menor costo respecto a la prueba 
molecular estándar y no requerirán de un hisopado. Y 
una vez validadas podrán llegar a más peruanos.
“Estamos recibiendo la grata noticia de este apoyo. 
Tenemos que tratar de llegar a todos con la misma 
eficiencia. Por eso, el objetivo es producir por lo menos 
un millón de pruebas, para que todos los necesitados 
puedan acceder a esta tecnología. El costo va a 
depender de un proceso productivo sin precedentes en 
el Perú”, precisó el neurobiólogo Málaga-Trillo.

SALUD
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se sabe valorar, respetar y amar, y así 
se adquiere una confianza básica y 
seguridad personal.
- Hay un dicho que dice que no hay 
mal que por bien venga, ¿Qué cosas 
positivas observa en esta crisis?
- Como toda crisis, en este caso, 
sanitaria, nos hace ver lo vulnerable 
que somos, nos damos cuenta 
de nuestros errores, deficiencias 
y falencias como personas, como 
familia y como sociedad. También 
nos percatamos de nuestra soberbia 
y arrogancia, nos damos cuenta que 
los valores humanos, lo espiritual, 
la comunicación, la humildad vale 
más que lo material y monetario. 
Que la unión e integración familiar, y 

los amigos son fundamentales en la 
convivencia y en el diario vivir.
- Con esta crisis de salud, se escucha 
bastante la palabra “Resiliencia”, 
¿qué muchos desconocen el 
concepto, que significa y como debe 
aplicarse en estas circunstancias?
- Como mencioné anteriormente, 
durante todo este periodo que 
dure la pandemia debemos ser 
resilientes, es decir, aprender a resistir, 
enfrentar e ir resolviendo los distintos 
retos y vicisitudes que se nos van 
presentando, reforzando nuestra 
autoestima, nuestra confianza y 
seguridad personal, sin olvidar que 
tenemos que estar con Dios para 
lograr la fe y esperanza que se requiere 
en estos momentos de apremio.

- Finalmente, esta pandemia, ha dado 
lugar a muchos cambios de hábitos, 
¿qué mensaje le daría a la población 
en estos momentos de crisis de salud?
- Esta crisis que estamos viviendo está 
ocasionando otras crisis secundarias 
como crisis laboral, económica, social, 
familiar, y siempre deja enseñanzas 
que debemos asimilar y capitalizar, 
como por ejemplo a valorar más 
la salud, la comunicación, la vida, 
la familia, a ser más fraternos y 
solidarios, más humildes y generosos, 
en resumen a ser mejores personas, 
mejores padres, mejores amigos, 
mejores ciudadanos, y finalmente 
lograr una sociedad más armónica, 
justa, segura y democrática.
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“La pandemia ha causado 
zozobra en la humanidad”

Así manifestó el 
reconocido psiquiatra 
trujillano, Dr. Roger 
Coello Miranda, en 
entrevista exclusiva 
con la Revista “Vea”. 
Además realizó un 

interesante análisis sobre los efectos 
del COVID-19 en nuestra sociedad. 
Destaca, igualmente, la importancia 
del cuidado de los niños en esta 
pandemia.
- Dr. Coello, como psiquiatra, ¿qué 
análisis haría respecto a la pandemia 
del COVID-19?
- Mi análisis respecto a la pandemia 
actual, es que el mundo y la 
humanidad toda, se encuentra en un 
estado de zozobra e incertidumbre 
por la amenaza que representa este 
virus para la salud y la vida. A lo que 
se agrega el estado de confinamiento 
a la que tiene que someterse para 
evitar el contagio, con la consiguiente 
dificultad para trabajar, estudiar 
y relacionarse socialmente con 
familiares y amigos.
La ausencia de tratamiento específico 
y de una vacuna engendra miedo a 
enfermar y a morir.
- Naciones Unidas, en reciente 
informe, señala que se viene una 
crisis de salud mental debido al 
coronavirus. ¿Cuál es su opinión?
- Por lo dicho anteriormente, también 
se va generando desequilibrios 
emocionales, ansiedad, rabia, 
depresión acompañado de estado 
de frustración e insomnio. Todo esto 
se va acumulando en el transcurrir 
del tiempo, a tal punto que mucha 
gente va reprimiendo. Algunos 
debutan con trastornos emocionales 
y otros reactivan trastornos antiguos 
ya superados, pero al final se va a 
presentar una epidemia de trastornos 
mentales, es decir van aflorar todo lo 
reprimido.
- ¿Según sus historias clínicas, esta 
pandemia, ha dado lugar a que 
recaigan los pacientes?
- En el transcurso de esta pandemia, 
como dije, se están produciendo 

nuevos casos de disturbios 
psíquicos y emocionales, así 
como reactivación de casos 
antiguos. Y no solo a nivel 
individual, sino también a 
nivel de la pareja y familia.
- ¿Y qué otros desafíos, 
ha identificado con este 
enemigo invisible?
- Esta pandemia representa un 
desafío y un reto para todos, 
en cuanto a la capacidad 
de tolerar un encierro 
prolongado, la cuarentena 
y el estado de emergencia, 
sin poder realizar sus tareas 
de rutina en el campo 
laboral, académico, familiar 
y social. Esta pérdida de la 
libertad para comunicarse 
en términos generales 
afecta psicológicamente 
a las personas, llegando al hastío, 
aburrimiento y frustración con 
la consiguiente reacción de 
insatisfacción, irritabilidad, hostilidad 
y hasta la agresividad, todo esto 
trastoca la dinámica familiar 
originando conflicto. Sin embargo, 
este confinamiento bien tolerado, con 
inteligencia emocional y motivacional 
puede resultar favorable para una 
mayor comunicación e integración en 
la familia.
- ¿No cree que mantener a los niños en 
casa, genera también una ansiedad a 
salir a la calle?
- Respecto a qué hacer con los niños 
durante la pandemia, sabemos que 
no debemos exponerlos sacándolos 
a la calle, al mercado, al mall u otro 
establecimiento público, porque 
ellos pueden contagiarse con alta 
carga viral y estar asintomáticos y 
luego empezar a contagiar a toda la 
familia en casa. Debemos retenerlos 
y distraerlos con algunos juegos 
dentro de casa. Sólo ocasionalmente 
podría salir por una hora al parque 
acompañado de un familiar adulto, 
sin relacionarse con nadie.
Este confinamiento debido a la 
pandemia tiene que ser por varios 

Sostiene destacado psiquiatra Dr. Roger Coello Miranda

Ha quedado claro que la ausencia de un 
tratamiento específico y de una vacuna engendra 
miedo a enfermar o morir. Asimismo, la pérdida de 

la libertad para comunicarse en términos generales 
afecta psicológicamente a las personas.

meses hasta que aparezca un 
medicamento seguro y eficaz, o la 
vacuna anti COVID-19. La ansiedad es 
normal en todos en esta circunstancia, 
así como la nostalgia, cambios de 
humor e insomnio, y tenemos que 
aprender a gestionarlos.
- ¿Y cómo hay que proteger la salud 
mental de esta pandemia?
- Durante esta pandemia, como ya 
mencioné, se van a producir varios 
disturbios emocionales que hasta 
cierto límite son normales, si son más 
intensos y perturbadores se tendrá 
que someter a una ayuda profesional.
A nivel personal la afectación 
psicológica de esta pandemia va a 
depender del grado de resiliencia 
que posea la persona, es decir su 
capacidad y competencia para 
afrontar los momentos difíciles y 
los problemas que nos depara la 
vida, además de saber enfrentarlos 
también la capacidad de resolverlos. 
Y esto pasa por tener una autoestima 
positiva, con un buen autoconcepto, 
una personalidad madura, 
información adecuada e inteligencia 
emocional. Sabemos que la persona 
logra una autoestima positiva cuando 

Autor: Dina Yépez Cerna
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Fue en la década de los 
90s cuando se hizo la 

gestión para evitar que 
Sendero Luminoso ataque 

la ciudadEste mes se cumplió el 29° 
aniversario desde que el 
Señor de los Milagros fue 
declarado “Patrón Jurado 
y Protector de la ciudad 
de Trujillo”, acto que fue 
realizado el 15 de agosto de 

1991.
El acontecimiento se pudo realizar 
gracias a que muchos fieles firmaron 
una petición que fue alcanzada al 
municipio, con la finalidad de que el 
Cristo Morado sea declarado “Patrón 
de la ciudad de Trujillo”. Esta iniciativa 
surgió porque en 1991, Sendero 
Luminoso amenazó que atacaría el 
centro de la ciudad; ante ello, muchos 
fieles acudieron al Señor de los 
Milagros para que interceda y no se 
produzcan esos ataques terroristas. 
Finalmente, pasaron los meses y el 
ataque no se concretó, atribuyéndose 
así este suceso al Cristo Moreno.
Ese mismo año, el 21 de octubre se 
realizó una ceremonia oficial a la cual 
acudieron las principales autoridades 
civiles y militares de Trujillo, y miles 
de fieles. El otrora alcalde provincial, 
Ing. José Murgia Zannier, colocó en 
la parte superior del anda el Escudo 
y Medalla de la Ciudad. Desde esa 
fecha, el Señor de los Milagros se 
convirtió en Protector de los trujillanos.

Señor de los Milagros: 
Patrón Jurado y Protector de Trujillo

RELIGIÓN

Autor: Renato Paredes Calloma

ACTIVIDADES
El 13 de agosto se desarrolló una 
Solemne Misa de Triduo ofrecida por 
la Rama Femenina de la Hermandad 
del Señor de los Milagros de Trujillo 
(HSMT).
El 14 de agosto se realizó el rezo 
del Santo Rosario en memoria de 
los hermanos Constante Risco y 
Roger Castrillón, promotores de la 
declaratoria de Patrón Jurado y 
Protector de la ciudad de Trujillo del 
Señor de los Milagros. También hubo 
una Solemne Misa de Triduo que fue 
ofrecida por el Grupo de Sahumadores 
de la HSMT.
El 15 de agosto se desarrolló una Misa 
de Triduo que fue ofrecida por la 
Rama de Varones de la HSMT.
El 16 de agosto se realizó la Misa de 
Fiesta y Consagración al Señor de 
los Milagros por el 29° aniversario 
desde que fue declarado “Patrón 
Jurado y Protector de la ciudad de 
Trujillo”, presidida por el Arzobispo 
Metropolitano de Trujillo, Monseñor 
Héctor Miguel Cabrejos Vidarte OFM.
“Es satisfactorio saber que gracias a 
una gestión de nuestros hermanos 

Roger Castrillón y Constante Risco —
que espero estén gozando de la gloria 
de nuestro Señor— es que tenemos 
esta nominación para nuestro Cristo 
Morado. Si no hubiera sido por esa 
gestión, simplemente habría sido 
nuestro Señor —de repente— el Señor 
de los Milagros de la ciudad de Trujillo. 
Con esta nominación como Protector 
y Patrón Jurado, nos enorgullece ser 
seguidores y partidarios de esta fe y 
sacarlo con orgullo durante octubre 
por las calles de Trujillo”, comentó el 
presidente de la HSMT, César Elera, 
durante la Sesión Solemne.
Por su parte, Monseñor Héctor Miguel 
Cabrejos declaró: “Hago recordar 
esta frase que he leído al final de la 
reflexión: con paso firme de buen 
cristiano hagamos grande nuestro 
Perú y unidos todos como una fuerza 
te suplicamos nos des tu luz. Es una 
invitación, un llamado a todos, desde 
el presidente de la República, el 
Ejecutivo, el Legislativo, pero también 
las autoridades regionales están 
llamadas a ser grandes su propia 
región, los alcaldes municipales y 
distritales. También es un llamado a 
hacer grande nuestra familia, todos 
somos miembros de una familia; el 
padre y la madre están llamados a 
hacer grande su hogar en valores, 
p e r m a n e n c i a , re s p o n s a b i l i d a d , 
formación de sus hijos y todos unidos 
por la luz del Señor”.
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TURISMO

El complejo Arqueológico 
de San José de Moro está 
ubicado en la provincia 
de Chepén, al norte del 
Departamento de la 
Libertad. Este recinto, 
que estuvo ocupado 

por pobladores moche, fue un 
importante centro ceremonial 
hace aproximadamente 1,300 años; 
pues según cuenta la historia se 
realizaban grandes funerales y 
rituales rindiendo culto a sus dioses.
En el año 1991 con los trabajos de 
investigación de la Universidad La 
Católica, a cargo del arqueólogo 
Jaime Castillo, se descubrieron 
tres tipos de tumbas-fosa, como la 
Tumba Bota, donde luego de cavar 
un pozo se colocaba al individuo 
y luego lo rellenaban en forma 
de bota. Igualmente, la Tumba de 
Cámaras de Cuatro Paredes, donde 
se enterraron personajes muy 
importantes y cada tumba media 
hasta 7 metros.
En la visita al complejo arqueológico 
se ha podido visualizar los avances 
en las excavaciones que se han 
venido realizado, según nos refirió 
el guía. Desde ese lugar se observa 
el cerro de Chepén que queda 
al sur de San José de Moro. En la 
primera huaca en el interior de las 
murallas se encuentra un amplio 
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cementerio donde se enterraron 
a las generaciones mochica hace 
850 años después de Cristo en el 
valle Jequetepeque, en una tumba 
encontraron a una mujer mayor un 
niño y dos personas. 
En las tumbas también se 
encontraron los cascabeles, la 
coraza, la capa, los collares, los 
tumis ceremoniales, ceramios 
tejidos y los individuos encontrados 
en las cámaras funerarias; en la 
escena mitológica probablemente 
el cadáver hallado correspondería 
a una sacerdotisa que durante los 
rituales asumía un rol importante y 
fue enterrada con muchos objetos 
de un valor incalculable.
En otra excavación que se 
comunica con otra cámara lateral 
donde se encontró en un espacio 
cuadrangular de adobe con 
vigas de madera de algarrobo 
machihembrado y forrados con 
carrizos y mortero de tierra. En 
dicha construcción más compleja 
se enterró un personaje de la élite 
mochica, probablemente se trate 
de otro sacerdote acompañado de 
personajes menores. También fue 
encontrada con objetos rituales y 
múltiples ofrendas, entre ellas un 
niño, una llama, huacos y utensilios 
de metal; esta tumba es única  en 
su género, la cual data de 750 AC 
Cultura Moche tardío.
San José de Moro, cuenta con un 
museo preparado para conservar la 
riqueza arqueológica del complejo 
como la tumba de una mujer muy 
poderosa como la Sacerdotisa de 
Moro.
Este lugar por su espacio histórico se 
convierte en un lugar muy atrayente 
por la cultura que transmite a todos 
los visitantes quienes no pueden 
evitar sorprenderse cuando visitan 
el lugar.

Fue un importante centro ceremonial para rendir culto a 
los dioses Moches.
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